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РАБОЧЕЕ  С О В Е Щ А Н И Е
23 июля у Президента 

СССР М. С. Горбачева со
стоялось рабочее совещание 
в развитие договоренностей, 
достигнутых на последнем 
совместном заседании Сове
та Федерации и Президент
ского совета СССР. Участ
ники совещания обменялись 
мнениями по взаимозависи
мым процессам перехода к

рынку и создания нового Со
юзного договора.

В совещании приняли уча
стие члены Президентского 
совета Ю. Д . Маслюков, 
Е. М. Примаков. А. Н. Яков
лев, первый заместитель 
Председателя Верховного 
Совета РСФ СР Р. И. Хасбу
латов. Председатель Совета 
Министров РСФ СР И. С. 
Силаев, министр финансов

СССР В. С. Павлов, министр 
финансов РСФ СР Б. Г. Фе
доров.

Выступивший на совеща
нии М. С. Горбачев подчерк
нул необходимость согласо
вания позиций и тесного взаи
модействия между централь
ными и соответствующими 
ведомствами РСФСР.

’(ТАСС).

ВИЗИТ ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА РЕСПУБЛИКИ ИНДИИ
По приглашению совет

ского руководства 23 июля 
в Москву с официальным 
дружественным визитом при
был. Премьер-Министр Рес
публики Индии Вишванатх 
Пратап Сингх.

В аэропорту главу индий
ского правительства и его 
супругу встречали Председа
тель Совета Министров СССР 
П. И. Рыжков с супругой, 
другие официальные лица.

С аэродрома кортеж авто
машин в сопровождении эс
корта мотоциклистов напра
вился в Кремль.

*  *  *
В Георгиевском зале Боль

шого Кремлевского дверца 
состоялась церемония встре
чи индийского гостя.

В. П. Сингха и его супру
гу тепло приветствовали Пре
зидент СССР М. С. Горба
чев с супругой. Состоялась 
краткая беседа М. С. Горба
чева с В. П. Сингхом.

*  *  *
Но пути следования кор

тежа автомашин из аэропор
та в Кремль на улицах и пло
щадях были вывешены госу
дарственные флаги двух 
стран, приветственные транс
паранты.

*  *  *
Во второй половине дня в 

в Большом Кремлевском 
дворце М. С. Горбачев и 
Премьер-Министр Республи
ки Индии В. Г1. Сингх под
писали совместное заявление. 

‘ Этот документ — подтверж

дение и развитие Делийской 
декларации, идеи которой 
стали сегодня достоянием
мира и прочно входят в по
литическую практику. Под
писано также межправитель
ственное соглашение о сот 
рудничестве н области ин
формации.

На церемонии присутство
вали Н. И. Рыжков, другие 
участники советско-индий
ских переговоров.

*  *  *

Премьер-Министр Индии 
посетил Мавзолей В. И. Ле
нина и возложил венок. Ве
нок был возложен также к 
могиле Неизвестного солда
та у Кремлевской стены.

(ТАСС).

За укрепление законности и правопорядка
Состоялось расширенное 

заседание Президиума Со
вета Министров Грузинской 
ССР и Бюро ЦК КП Гру
зии, обсудившее неотлож
ные меры по усилению борь
бы с правонарушениями и 
укреплению законности в 
республике. Заседание, в 
работе которого участвова
ли руководители и ответст
венные работники советских, 
партийных и правоохр а  н и- 
тельных органов, вел Пред
седатель Президиума Вер
ховного Совета Грузинской 
ССР член Политбюро ЦК

КПСС. первый секретарь 
ЦК Компартии Грузии Гиви 
Гумбаридзе.

Заседание признало не
удовлетворительной работу 
партийных комитетов. со
ветских. хозяйственных, пра- 
воохранител ь н ы х  органов 
республики по предупрежде
нию и решительному пресе
чению правонар у ш е и и й. 
обеспечению должного об
щественного порядка. На
мечены действенные меры 
по резкому усилению борь
бы с различного рода пре

ступлениями. особенно с хи
щением государственной, об
щественной и личной собст 
венности, незаконным но
шением. хранением. И9ГО-,.
товлением и сбытом оружия.’ 
самоволием и всякого рода 
насилием, взяточничеством 
и хулиганством. О работе в 
этом направлении общест
венность будет системати
чески информироваться.

Принято соответствующее 
постановление. Отчет о засе. 
дании будет опубликован в 
печати.

К у р с - н а у ч н  о - т е х н и ч е с к и й  п р о г р е с с  . п о с л е  с ъ е з д а , перед с ъ е з д о м
На Кутаисском производственном швейном объединении завершились 

работы по реконструкции и переоснащению предприятия по проекту швей
царской фирмы «Интерпластик». Установленные а швейном цехе подвижные 
транспортеры кардинально изменили организацию труда, сделали его высоко
производительным, Каждой линией теперь управляет с помощью компьютера 
один опоратор.

Эффективной оказалась и смонтированная в приготовительном цехе иэ- 
мерительио-браковочная установка итальянского производства.

В экспериментальном цахе объединения создан участок автоматического 
проектирования, оснащенный компьютерами и другой современной техникой.

Н а  с н и м к а х :  одна нз лучших швей Наили Зосиашвили; оператор Ас- 
мат Купатадэе с помощью компьютера регулирует работу транспортера; 
участок автоматического проектирования.

Фото Г. Герсамия. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).
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Делегат Зураб Чивадзе: «ИДЕТ НЕОБРАТИМЫЙ 
ПРОЦЕСС ДЕМОКРАТИЗАЦИИ»

ЙЕЛОйТАЖ

С П У С Т Я  ГОД
О РАСХОЖЕЙ истине — как быстротечно и мимолетно 

время — мы вспомнили уже в конце долгой беседы. 
А ведь с того памятного дня, когда Зураба Парескшви- 

ли избрали директором Тбилисской чаеразвесочной фабри
ки, минул год с небольшим...

Казалось, это было вчера: жаркие споры, кому же быть 
первым избррниым директором одного нз старейших пред
приятий столицы Грузии. Из 133 «выборщиков» он получил 
в ! «за». У остальных было намного моиьшо.

...Так уж случилось, что, 
лркдя ка фабрику узнать, что 
% с изменилось здесь за про
шедший год, с директором мы 
встретились лишь в конце. А 
«гидом» стала председатель 
совет* трудового коллектива 
Дали Деметрашаили.

Идеальная чистота на про
изводстве, несмотря на про
водимый . здась капитальный 
ремонт. Упаковочные автома
ты и установки обслуживали 
рабочие и служащие а белых 
стерильных халатах. В цехе 
№ 1, где идет технологичес
кий цикл подготовки, купажи
рования и упаковки чая, оста
навливаемся у одного из но
вейших автоматов фирмы 
«Бош», который обслуживают 
мастер Ираклий Цопурашвилк 
и машинист Неллм Каджая.

—  Неллм, скажите, пожалуй
с т а ,  нетрудно ли работать на

этом автомата?
—  Вначале с непривычки бы . 

ли некоторые трудности, а 
потом привыкла, но, признать
ся, машина не любит, когда 
имеет дело с некачественны
ми упаковочными материа
лами или плохо купажирован
ной чайной смесью. Такое бы
вает редко,

И вот мы ■ Ц«хе N8 2, где 
установлены в основном чае
упаковочные автоматы ан
глийской фирмы «Роуз фор- 
гроу». Здесь завязывается бе- 

' седа с мастером Элгуджей 
Куртанидзе.

— Новая техника, — гово
рит он, — один из пунк
тов программы, выдвинутой 
на выборах претендентом на 
должность директора 3 . Па- 
ресишаили. И теперь даже а 
условиях реконструкции цеха, 
что саязано с определенными 
трудностями, наличие совре
менного оборудования обас- 
печиваат выполнение плена. 
Держать слово — обязанность 
руководства, только тогда мы, 
рабочие, будем - . » ,•  ему 
и поддерживать. Посмотрите, 
с каким настроением трудят
ся мои друзья — Темур Ни- 
ниашаили, Нодар Адамашвили, 
Гия Лолишвили и многие дру
гие.-

Однако не только новей
шее оборудование обесп* 
чмззат высокий трудовой на
строй, но и постоянные забо
ты руководства фабрики об 
условиях труда и быта рабо
чих. Вот, к примеру, по ини
циативе директора и трудово
го коллектива к нам часто за
возятся овощи. Прошлым ле
том 25 наших работников за 
счет фабрики отдыхалм на 
Черноморском побережье з 
кооперативе «Золотое руно». 
Не первый взгляд, з этом нет 
ничего особенного, однако ес
ли учесть, что только питание 
одного человека обходилось 
15 рублей а день, легко пред
ставить, с какими тратами нам 
пришлось бы иметь дело. На 
мою зарплату я бы не смог 
позволить себе такое. А а

этом году решено отправить 
на отдых уже 40 человек.

Справка главного эконо-* 
миста-финаисиста фабрики 
Шалвы ДЖИШКАРИАНИ: 

Коллектив Тбилисской ча
еразвесочной фабрики за
вершил 1989 хозяйственный 
год с высокими хозяйствен- 
ио-зкономичес к и м и и фи
нансовыми показателями. 
План выпуска валовой про
дукции выполнен на 105
лроцаита. Дополнительно к 
плану произведена про
дукция на 3.640 тысяч руб
лей. План роста произво
дительности труда выпол
нен иа 109 процентов. Зв 
счет сокращения себестои
мости сэкономлено сяыше 
900 тысяч рублей, сверх
плановая прибыль соста
вила 5.817 тысяч рублей. 
Благодаря фондам соци
ального развития 52 семьи, 
находящиеся не жилищном 
учете, я течение двух лет 
будут обеспечены жильем. 
За счет фонда материаль
ного поощрения админи
страция фабрики ввела че
тырнадцатую зарплату, ко
торая аыдается рабочим и 
служащим ас аремя пола
гаемого отпуска, и пенси
онный фонд для работни
ков, имеющих непрерывный 
стаж работы на фабрика: 
женщин — 20 лет, муж
чин — 25 лет.

А потом мы встретились с 
директором фабрики, канди
датом технических наук Зура
бом Ивановичам Паресишви- 
ли. Ему 45 лет, родился я 
Тбилиси, окончил машиностро
ительный факультет Грузин
ского политехнического ин
ститута по специальности «ма
шины и аппараты пищевой

промышленности», автор 9 
изобретений, 10 рационализа
торских предложений. Трудо
вую деятельность начал с ра
бочего, женат, отец двоих де
тей.

— Мы осмотрели предприя
тие, беседовали с рабочими и 
специалистами. Признаться, 
нас порадовала общая здоро
вая атмосфера на фабрике. 
Расскажите, пожалуйста, как 
проходили ваши выборы?

— В 1989 году я работал за
местителем директора Тбилис
ского чайного зкеперимеиталь. 
ноге комбината, когда на чае
развесочной фабрике оказа
лось вакантным место дирек
тора, друзья посоветовали 
принять участие в выборах... 
Конкурентами были люди вы
сококвалифицированные, опыт, 
ные и эрудированные специа
листы, я глубоко уважаю их 
и по сей день не прерываю 
с ними деловых контактов.

— Что вы сейчас предпри
нимаете для повышения каче
стве производимого чая?

— Фабрика производит толь, 
ко расфасовку продукции. Су
дьбе формирования хорошей, 
качест -энной продукции а пер
вую о-ередь решается на

(Окончание на 2-й стр.).

П риш ел газ  
в Б акури ан и

Сбылась давняя мечта жи
телей высокогорной зоны 
Боржомского района. На вы
соте 1.700 метров над уров
нем моря, на курорте Баку
риани, в домах местных жи
телей вспыхнуло голубое пла
мя. Общественность района с 
удовлетворением восприняла 
это событие. Отныне можно 
будет сберечь многие сотни 
кубометров древесины, ко
торые прежде сжигались за 
долгие месяцы суровой зимы. 
Лесе удастся сохранить для 
потомства.

Славно поработали трудо
вые коллективы производст
венного объединения «Груэ- 
трансгаз» (директор Кар
ло Николаишвили), Хашуоской 
ПМК Госкомтоплива респуб
лики (начальник ■ Шио Кити- 
ашвили), управления «Бор- 
жомирайгаз».

— Пока природный газ под
веден к 28 домам бакуриан- 
цеа, — сообщил начальник 
«Боржомирайгаза» Гиви Ле- 

гашвили. — До конца года 
планируем подключить к га
зовой сети более сотни объ
ектов. У нас большие труд
ности со строительными ма
териалами, нахватает труб, 
что тормозит работы. Если 
поставки материалов станут 
ритмичными, мы сможем 
максимально удовлетворить 
потребность населения Баку
риани по переводу на при
родный газ. В ближайшем бу
дущем он придет также а по. 
селок андезитовых карьеров, 
на курорты Цагверч и Ахал- 
даба;

Ведутся проектные работы 
по обеспечению природным 
газом других высокогорных 
сел Боржомского района.

Робер ЦУЦКИРИДЗЕ, 
(ГРУЗИНФОРМ).

Продолжая интервью с делегатами, мы ощущаем, как 
смысловая нагрузка а названии нашей рубрики все больше 
смещается я вторую ее часть. Действительно, съезд КПСС 
становится достоянием истории, съезд КП Грузии — все бли
же. Впечатления по поводу первого, похоже, исчерпаны, 
ожидания и надежды, возлагаемые на второй, — все акту
альнее. Именно потому мы с Зурабом Давидовичем ЧИВА
Д ЗЕ , генеральным директором Тбилисского НПО «Электрово- 
зостронтель», говорили в основном о перспективе — пред
стоящем втором этапе съезда Компартии Грузии.

— Говоря о результатах 
«большого» съезда, о 22 ста
тье Устава КПСС — не впада
ем ли мы в излишний опти
мизм! Иными словами, не ра
но ли считать самостоятель
ность КПГ свершившимся фак
том!

— Известная доля осторож
ности м сомнений в делах серь- 
зных не помешает. Но сейчас 
дело не в оптимизме. Пони
маете, колесо уже закрутилось, 
идет необратимый процесс де
мократизации. Необратимый 
не потому, что его нельзя по
вернуть вспять, а потому, что 
людей, которые не позволят 
повернуть, все больше. Мож
но быть оптимистом, можно 
быть пессимистом — процесс 
идет, он глубоко историчен и 
неизбежен.

— Я поясню природу сом- 
нений тах, кто сомневается. В 
Уставе КПСС записано, что 
компартии союзных республик 
разрабатывают саои програм
мные и нормативные докумен
ты «НА БАЗЕ ОСНОВОПОЛА
ГАЮ Щ ИХ ПРОГРАММНЫХ И 
УСТАВНЫХ П Р И Н Ц И П О В  
КПСС», Ня очень ясно, поэто
му иастороживает.

— Вы правы лишь отчасти. 
Новый Уста* КПСС по сравне
нию с тем, что мы имели рань
ше, очень прогрессивный до
кумент. Не его основа можно 
строить партнерские отноше
ния. То есть для нынешнего 
этада он, будем считать, впол
не хорош. А  вот для завтраш
него дня уже, может, и не го
дится. Многие сходятся во 
мнении, что в скором будущем 
Устав потребуется перерабо
тать. А  вообще говоря, для на
шей Компартии сейчас важно 
закрепить те решения, которые 
были намечены не первом 
этапе.

— Закрепить собственные 
решения, закрепить успех, на
метившийся в Москве... В пер
вичных сейчас главный вопрос: 
когда! Когда состоится второй 
этап!

—  Если хотите знать мое 
личное мнение, то я за то, 
чтобы съезд провести как мож
но быстрее. В начале августе. 
Во-первых, необходимо под
твердить приверженность де
легатов тем решениям, кото
рые они приняли ранее. Во- 
вторых, нам сейчас остро не
обходимы собственные Устае 
и Программе. В-третьих, не 
терпят более отлагательства 
внутрипартийные организацион
ные вопросы. Есть и еще це
лый ряд соображений. Боль
шинство делегатов за то, что
бы провести второй этап не 
откладывая. Этими соображе
ниями я поделился с Гумбари- 
дэе, он меня поддержал.

—  Одно иэ главных «сообра
жений», наверное, предстоя
щие выборы!

— Конечно. К ним надо как 
следует готовиться. Настоящие, 
тактически и стратегически 
продуманные решения, приня
тые на втором этапе, подкреп
ленные дальнейшей предвы
борной подготовкой, —  толь
ко они могут дать нашей пар
тии реальный шанс на выбо
рах.

— А как вы сейчас оцени
ваете этот шанс!

— Девайте оценим его пос
ле съезда. Программа и Устае 
Компартии — это сейчас для 
нас очень важно. Но мы долж
ны уметь смотреть на реаль
ность глазами «просто» чело
веке, которому неважно, что у 
нас записамо в Уставе. Ему 
важно жить нормально и иметь 
возможность купить в магази
не то, что требуется. Обеспе

чим все это — значит сохра
нимся как политическая сила.

— Я снова о сомнениях. Их 
лрнходится выслушивать не
редко. Вот звоинт, скажем, че
ловек в редакцию н говорит: 
вели у вас партия самостоя
тельная, почему тогда ев ру
ководитель является членом 
Политбюро! Что бы вы отве
тили!

—  Я бы ответил, чтр наше 
представительство в Полит
бюро вовсе не помехе для са
мостоятельности. Самостоя
тельность — это ведь не отго
роженность. Нем нужно со
трудничество, нужны связи с 
другими компартиями — свя
зи на другой, равноправной, 
основе. Руководство же КПСС 
должно быть просто совеща
тельным координационным ор
ганом. Иметь своего предста
вителя е нем не только не 
возбраняется, но и является 
желательным, а может быть, 
и необходимым. Ведь созда
ние самостоятельных 
тий — это отнюдь и я я  в ’ 
мере не конфронтацмв «я.

— Коротко: каймят 
быть основные решение |п>с- 
публнканского сьеэдв!

— Зафиксировать статус са
мостоятельной партии — раз. 
Примять Программу с макси
мально учтенными в ней заме
чаниями и предложениями ком. 
мунистов — два. Обновить ру
ководство Компартией, ввести 
В него людей, умеющих рабо
тать по-новому, — три. Это 
основное.

— Должен ли наш съезд 
проходить в обстановке широ
кой гласности! Люди часто 
Опрашивают: будут ли его за
седания транслироваться по 
радио, телевидению!

— Гласность, конечно, нуж
на. Но трансляция, несколько 
я змею, — это довольно доро
го. Где брать деньги?

— Неужели ТЭВЗ, другие 
крупные предприятия не по
могли бы финансами!

— В общем, это решать 
съезду — какой быть инфор
мации со сьеэдв.

Беседу веяв 
Галина ПЕТИ4АШВИЛИ.
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ПРИНЯТЫЕ а последнее время об
щесоюзные законы -С  порсдке 
решения «опросов, саяз « и н ы х  с 

выходом союзной республики из СССР», 
«Об основах зирноми и е с к и х отноше
ний Союза ССР, союзных и автономных рес
публик», ( «О разграничении полномочий ме
ж ду Союзом ССР м субъектами федерации», 
«О языках народов СССР», «О свободном 
национальном развитии граждан СССР, про
живающих за пределами своих национально- 
государственных образований или не имею
щих их на территории СССР» и";Йб граждан
стве СССР», согласно комментариям, знаме-

•'Яуют собой крупные шаги на путях модерни
зации советской федерации.

В виду огромной политической значимости 
зтих правовых актов редакция «З.В» предо- 

ч ставила специалистам —  Г. ЖОРЖОЛИАНИ — 
директору Центра по исследованию межна
циональных отношений АН Грузии и Л. МА- 
ТАРАДЗЕ — старшему научному сотруднику 
этого Центра, кандидату юридических наук 
возможность высказать {свое понимание дан
ного предмета. И если оно в некоторых 
важных аспектах расходится с официальной 
точкой зрения, то к неНу тем более следует 
прислушаться, чтобы учесть в работе над 
проектом будущего Союзного договора.

Л. М .: Одним из наибо
лее ярких проявлений разни
цы между центристским и де
мократическим подходом к 
решению проблем будущего 
Союза является отношение к 
юридическим формам их за
крепления. Республики, будучи 
суверенными государствами, 
вступая в Союз, могут при
знать для себя юридически 
обязательными' лишь те усло
вия, которые были разработа
ны с их участием исключитель
но в согласительном порядке.

На переговорах, ведущихся 
между официальными пред
ставителями соответствующих 
сторон, соглашение достигает
ся при соблюдении коренного 
условия, когда каждое госу
дарство —  большое или ма
лое — обладает одним голо
сом (принцип паритета). Тра
диционный парламентский же 
порядок принятия законов 
принципиально иной, здесь 
действует принцип большинст
ва. Напомним, что в Совете 
Союза Верхоан о г о  Совета 
С С С Р  самая крупная из союз
ных республик, РС Ф СР, имеет 
146 голосов, 'в то время как 
общая численность голосов 
всех остальных республик, вме
сте взятых, не превышает 125. 
Вот почему п р и в ерменцы 
«единства и неделимости» так 
последовательно и, к сожале
нию, успешно препятствуют 
договорному урегулированию 
взаимоотношений между Сою
зом и республиками, перево
да их в русло обычной парла
ментской процедуры. Совер
шенно очевидно, что такой 
подход к решению накопив
шихся и не терпящих отлага
тельства проблем в рамках не- 
состоявшейся советской ф еде
рации п р о д  е монстрировал 
свою неправомерность. Он яв
но противоречит таким консти
туционным установлениям, как 
свободное самоопределение 
наций и добровольное объеди
нение союзных республик, пра
во каждой из них на свобод
ный выход из С С СР , призна
ние за ними статуса суверен
ного советского социалистиче
ского государства (ст. ст. 20, 
72 и 76 Конституции С С С Р).

Г. Ж .: — Известно, что 
первоначально Союз ССР 
был юридически оформлен 
договором 1922 г. Принятая 
спустя два года общесоюзная 
конституция, хотя и явилась 
первым унитаристским ак
том. однако воспроизвела со
державш иеся в нем принци
пы, а  сам Договор объявила 
своей составной частью. Поз
ж е, когда унитаризм тяж е
лым катком прошелся по пер
вым и без того слабым рост
кам  федерализма, Союзный 
договор оказался раздавлен
ным. Конституция 1926 г., 
открещ иваясь от «грехопаде
ния молодости», предпочла 
вообще не упоминать о нем. 
Более того, из Основного З а
кона страны, объявленной фе
деративной, была изъята гла
ва «О суверенных правах со
юзных республик». Не так 
уж  далек от истины народ
ный депутат Б. Олейник, ког
да в одноа^из своих выступ
лений заявил: «...договор
1922 г. у ^ ер  в день своего 
рождения».

Если мы не на словах, а
на деле придерживаемся кон-

ООН1цепцйн обновления Союза, то 
должны признать в качестве 
его правовой первоосновы 
новый Союзный д о г  овор. 
Именно новый, а  не обнов
ленный, заключенный не с 
центром, а между суверен
ными республиками. ’

Л. М .: Лучшего юридиче
ского. средства для выражения 
доброй воли и равноправия 
народов, чем договор, не су
ществует. Не подлежит сом
нению, что по своей юридиче
ской природе ои должен пред
ставлять международно - пра
вовой акт, полностью отвечаю
щий общепризнанным принци
пам и нормам действующего 
международного права, —  го
сударственного суверенитета, 
добровольности, равенства, не
вмешательства во внутренние 
дела и пр. Договор мог бы 
положить конец обанкротив
шемуся, но все еще упорно 
сопротивляющемуся сверхцен
трализму, дать адекватные от
веты на вопросы современно
сти, определить нестандартные 
подходы к формированию и 
принципам нового сообщества, 
обеспечить такой радикальный 
пересмотр существующего раз
граничения полномочий, кото
рый гарантирует полновластие 
суверенитета республик и эф-?ективность функционирования 

оюэа суверенных государств.
Достаточно долго руковод

ство страны предпочитало не 
прислушиваться к подобного 
рода предложениям, инициа
торами которых выступали не
которые союзные республики 
и ученые. С яуным опоздани
ем X X V III съ#эд КПСС кон
статировал, что первой неот
ложной мерой по выходу из 
межнационального кризиса яв
ляется разработке до  конца 
т. г. нового Союзного дого
вора.

Политически неприемлемы, 
думаю , отвергнутые неумоли
мой логикой самой жизни не 
только методология, но и пред
ложенные решения конкретных 
аспектов рассматриваемой про
блемы. Начнем с  Закона «О по
рядке решения вопросов, свя
занных с выходом союзной 
республики из СССР». Он пред
ставлен в качестве «правово
го механизма», который приз
ван обеспечить реализацию

права каждой союзной рес
публики на свободный выход 
из федерации. Однако на де
ле этот документ является не 
столько законом о праве на 
выход из СССР, сколько, как 
точно выразился один из чле
нов грузинской депутации — 
Т. Буачидзе, законом о «невы
ходе из СССР». А  ведь речь 
идет о правомочии, имеющем 
принципиальное значение, без 
которого Союз не может быть 
ни добровольным, ни свобод
ным. И закреплено оно долж
но быть не в законе, а в но
вом Союзном договоре.

Право союзные республик 
ыа свободный выход из 
С С С Р — отнюдь не призыв.

нению. Выражаясь словами 
джефферсоновской Деклара
ции независимости «...все лю
ди созданы равными и наде
лены Творцом прирожденны
ми и неотчуждаемыми пра
вами, к числу которых отно
сится право на' жизнь, на 
свободу, на стремление к 
счастью». Поэтому они дол
жны в равной мере пользо
ваться всеми правами и сво
бодами, провозглашенными 
международными конвенция
ми.

Постановка вопроса о плю
рализме субъектов федера
ции весьма иллюзорна и 
очень схожа с анархической. 
Полагаю, что на самом деле

тывал историко-культурные 
традиции, межнациональные 
отношения отчуждал народы 
друг от друга, а порой и про- 

■ тивопоставлял их.
Единственно разумный вы

ход из создавшегося положе
ния. думается, заключается 
в отказе центра от любых 
попыток вмешательства в де
ла автономии. В то же вре
мя союзные республики дол 
жны взять на себя всю пол
ноту ответственности за обес
печение законных прав н ин
тересов населения автоном
ных республик и других ав
тономных образований, рав
но как н представителей всех 
других народов, проживаю
щих на их территории, в со 
ответствии с международно
правовыми актами о правах 
человека. В целях надлежа
щей гарантии этих прав, в 
частности, в Грузии, как мне 
представляв т с я, надлежит 
безотлагательно приступить 
к  разработке специальной си
стемы. включающей созда
ние соответствующих инсти- ’ 
тутов и необходимых право
вых актов. Защ ита интересов 
национальных меньшинств 
должна быть гарантирована 
Конституцией.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ ЮРИСТА

В ПОИСКАХ НОЕВА КОВЧЕГА
обращенный к ним с требо
ванием о его незамедлитель
ной реализации, так же, как 
право супругов на развод — 
не призыв к разводу, а юрм- 
дмческая гарантия свободы 
брвчного союза. Тем же, кто 
в этой связи опасается разва
ла Союза, не лишним было бы 
напомнить следующее выска
зывание В. И. Ленина: «Нам 
говорят, что Россия раздро
бится, распадется на отдель
ные республики, но нам не
чего бояться этого. Сколько 
бы ни было самостоятельных 
республик, мы этого страшить
ся не станем. Для нас важнее 
не то, где проходит государ
ственная граница, а то, чтобы 
сохранился союз между тру
дящимися всех наций...».

Согласно закону (ст . 2), ре
шение о выходе союзной рес
публики из С С С Р «принимает
ся свободным волеизъявлени
ем народов союзной республи
ки путем референдума (народ
ного голосования)». Причем в 
республиках, имеющих в сво
ем составе автономные рес
публики и автономные образо
вания, референдум проводит
ся отдельно в каждой из них 
(ст. 3). «За народами автоном
ных республик и автономных 
образований, — гласит эта ста- 
тья, —  сохраняется право на 
самостоятельное решение во
проса о пребывании в Союзе 
ССР или в выходящей союз
ной республике, а также на 
постановку вопроса о своем 
государственно-правовом ста
тусе». Всего этого авторам рас
сматриваемого закона, кстати 
сказать, до сих пор остающих
с я , .анонимными, показалось 
недостаточным, и они решили 
дополнить его еще одним ус
ловием — раздельным учетом 
результатов голосования по 
«компактно проживающим на
циональным группам». Как тут 
не вспомнить русское народ
ное изречение: «Вот тебе, ба
бушка, и Юрьев день!».

Г. Ж .: — Если гипотетиче
ски представить себе резуль
таты практической реализа
ции такого права «свободно
го выхода» на примере Гру
зии (а она не исключение), то 
они практически неизбежно 
были бы связаны с такими 
территориальными потерями, 
которые делают саму идею о 
государствен н о й  самостоя
тельности республики не 
только бессмысленной, но и 
политически вредной. Соглас
но смыслу и содержанию рас
сматриваемого закона, утра
та территориальной целост
ности грозит не только «ере
тически» настроенным союз
ным республикам, но и вхо
дящим в них автономным 
республикам и образованиям. 
Нетрудно представить себе, 
к  чему бы привело несовпа
дение итогов референдума 
«по компактно проживаю
щим» национальностям, ска
жем, в Абхазской АССР, где 
удельный вес абхазов в об
щей численности населения 
составляет 17,8% , грузин — 
45,7% , арм ян— 14,8% , рус
ских — 14,2% , греков — 
2,8% , украинцев — 2,2% и 
т. д. Аналогичная ситуация 
может возникнуть примерно 
более чем в 10-ти районах 
Грузии (кроме автономных 
образований) с «компактно 
проживающими национальны
ми группами»;

Спора нет, формы совет
ской национальной государст
венности на протяжении де
сятилетий не могут осгавать- 
ся неизменными. Экономиче
ский, социальный, духовный 
процесс развития наций и 
народностей обусловливает 
объективную возможно с т ь 
последовательного изменения 
этих форм. Однако постанов
ка вопроса об уравнивании 
статусов союзных и автоном
ных республик, как отмеча
ет ученый-юрист из Татар
ской А ССР Ягодин Ш. Ш., 
«с одной стороны... практи
чески «смазывает» абсолют
но разны е формы федера
лизма, основанные на догово
ре и автономии. С другой — 
ведет к преждевременной 
ликвидации автономных рес
публик, хотя их государст
венно - правовой потенциал 
для многих народов далеко 
не исчерпан».

Принцип равенства всех 
людей, без каких-либо раз
личий. прежде всего нацио
нальных, не подлежит сом-

Г. ЖОРЖОЛИАНИ Л. М А Т А Р А Д З Е

речь идет не столько о по
вышении правомочий авто
номных республик до уровня 
союзных, а скорее, наоборот. 
Сдается, что это даже не воз
врат к унитаризму, а ' его 
углубление. Что же касает
ся точки зрения анархистов, 
то она, как известно, своди
лась к признанию правосубъ
ектности индивидуумов ком
мун и провинций в рамках 
федерации.

Те. кто сегодня ратуют за 
суверенность городов, райо
нов. предприятий и индиви
да, впадают в серьезную 
ошибку. Как заметил Прези
дент СССР М. С. Горбачев 
в своем выступлении на пер
вом Съезде народных депута
тов РСФСР: «... ни теорети
чески, ни политически этот 
тезис не проработан. Это 
очень сомнительный тезис, 
и он доводит вопрос о суве
ренитете до абсурда, созда
ет такие перегородки, кото
рые вообще подтолкнут сепа
ратизм в самой Российской 
Федерации и столкнут наро
ды республики. И пообще 
привели бы к анархии и ме
стничеству».

Точка зрения, объявляю
щая автономные республики 
н автономные образования 
субъектами советской феде
рации, как было замечено вы
ше, грубо игнорирует как ис
торию создания С<торию создания Союза Со
ветских С о ц налистических 
Республик, так и его право
вые основы. При заключе
нии Союзн о г о  договора 
1922 г. и при последующем 
расширении рамок федера
ции ее субъектами постоян
но выступали исключительно 
союзные, а не автономные 
республики. Между тем, сог
ласно резолюции XXVIII 
съезда КПСС, субъектами но
вого Союзного договора, на
ряду с союзными республика

ми, являются и автономные 
республики. Как известно... 
последние, в отличие от пер
вых, хотя и являются госу
дарственными образованиями, 
но обладают национальным,
а не государственным суве- 

. Автренитетом. Автойомнад рес
публика осуществляет госу
дарственную власть не на на
чалах государственного суве
ренитета, а  на началах авто
номии, что нисколько не ума
ляет значения АССР как на
ционального о б р азования, 
обеспечивающ е г о  возмож
ность свободного националь
ного развития. ’

Л. М .: —  К этому следует 
добавить, что согласно букве 
и духу действующей Конститу
ции С ССР , решение политиче
ской судьбы любой советской 
автономии не может быть 
предпринято без согласия на 
то союзной республики, в ко
торую эта автономия входит.

Г. Ж .: — Известное афо
ристическое высказывание 
гласит, что «национализм — 
это инструмент, на котором 
может играть любая неиску
шенная рука». В справедли
вости этих слов советские 
люди имели печальную воз
можность убедиться на при
мере трагических последствий 
межнациональных конфлик
тов, вызванных не столько 
неискушенной рукой, сколь
ко нечистоплотной игрой на 
националистических настрое
ниях. Питательной средой 
этих настроений во многом 
служит национальный ниги
лизм — естественное следст
вие утверждаемого десятиле
тиями ассимиляторского «ин
тернационализма» («теории» 
второго родного языка, слия
ния языков наций и т. п.). 
который деформировал цен
ностные ориентации, расша-

Л. М .: — Удручающее впе
чатление производит процеду
ра принятия решения о выхо
де из федерации. Согласно 
ст. 6 закона, «решение о выхо
де союзной республики из 
СССР считается принятым по
средством референдума, если 
за него проголосовало не ме
нее двух третей граждан 
СССР, постоянно проживающих 
на территории республики к 
моменту постановки вопроса 
о ее выходе из СССР и имею
щих право голоса согласно за
конодательству Союза ССР». 
Требование о квалифицирован
ном большинстве при общена
родном голосовании расходит
ся, с одной стороны, с дейст
вующей на этот счет между
народной практикой, а с дру
гой —  явно игнорирует инсти
тут республиканского граждан
ства и республиканское зако
нодательство в целом. И 
еще — Верховный Совет СССР 
должен дать оценку референ
думу, признать его законным 
или нет. В случае положитель
ной оценки Верховный Совет, 
в свою очередь, вносит вопрос 
на обсуждение Съезда народ
ных депутатов СССР. При этом 
итоги референдума подлежат 
также рассмотрению другими 
союзными и автономными рес
публиками, автономными обла
стями и округами.

Уместно вспомнить, что в 
соответствии с первой Консти
туцией СССР (1924 г.) согла
сие всех союзных республик 
требовалось не для «изучения 
и оценки последствий», возни
кающих для каждой из них 
вследствии выхода той или 
иной^союзной республики из 
С С СР , а в случае изменения, 
ограничения или отмены права 
свободного выхода. Диамет
ральное расхождение в подхо
дах к решению краеугольного 
принципа федерации. Это ли 
не свидетельство удивительной 
метаморфозы, происшедшей в 
нашем правосознании и пра
вотворчестве, которая вряд ли 
увенчает советскую демокра
тию почетными лаврами.

Г. Ж .: — Но даже если 
вопрос о выходе обошел все 
и всяческие дьявольские пре
пятствия, иначе их не назо
вешь, и свершилось чудо в 
виде одобрения его Съездом 
народных депутатов СССР, 
это еще не коцец испытани
ям, а  всего лишь начало тон
неля под названием «пере
ходный период» длиною в це
лых 5  лет (ст. 9).

Л. М .: —  Легко представить, 
чего стоит этот пятилетний 
срок, если в течение этого вре
мени на территории выходя
щей республики «сохраняют 
свое действие Конституция 
СССР и законы СССР» (ст. 9) 
и функционируют «согласи
тельные комиссии», создавае
мые Верхо 1 н ы м  Советом 
С ССР , Верховными Советами 

-союзных республик и высшим 
органом государственной вла
сти соответствующей союзной 
республики (ст. 11). К тому же, 
в последний год переходного 
периода референдум должен 
быть проведен повторно (ст. 
19). Его инициаторами могут 
быть высший орган государст
венной власти выходящей рес
публики или одна десятая 
часть граждан СССР, постоян
но проживающих на ее терри
тории и имеющих право голо
са. Небезынтересная логика: 
согласно ст. 10 этого же зако
на в случае, если по итогам 
референдума не принято ре
шение о выходе союзной рес
публики из С С СР , повторный 
референдум по этому вопросу 
может быть проведен не ра
нее чем через 10 лет.

С завидной скрупулезностью 
в рассматриваемом акте пере

числены вопросы, связанные с 
компенсацией материальных зи- 
грат, понесенных Союзом зи 
соды Советской власти ни тер
ритории выходящей республи
ки: от объектов базовых от
раслей промышленности.. кос
мических исследований, энер
гетики, всех видов транспорта, 
оборота... и до общесоюзных 
общественных организаций. Не 
забыто урегулирование финан
сово-кредитных расчетов соот
ветствующей республики с Со
юзом ССР, другими союзными 
и автономными республиками 
и автономными образованиями 
(ст. 17). Более того, в силу 
ст. 15 <выходящая республики 
компенсирует все издержки, 
связанные с переселением гра
ждан» из ее пределов, хотя до 
сих пор действовал совершен
но другой порядок. Так. на
пример. с советских граждан, 
эмигрирующих в Израиль, взы
скиваются достаточно высокие 
суммы в порядке компенсации 
за понесенные расходы по их 
воспитанию и образованию.

По разъяснению одного вы
сокопоставленного народного 
депутата СССР, затраты, поне
сенные Союзом, должны быть 
возвращены не а советских 
рублях, в в «мировых день
гах». Хорошо, что нет в жи
вых У . Черчилля — горького 
свидетеля краха некогда все
могущей Британской империи, 
вот у кого свело бы скулы от 
чувства зависти. Отвечая яро
стным приверженцам «спра
ведливого развода», следова
ло бы сказать, что коль ско
ро речь пошла о компенса
ции (стыдливо-деликатное обо
значение «контрибуции»), мо
жет быть, стоило прежде сба
лансировать понесенные зат
раты с доходами и прибылью, 
полученными за семь десяти
летий союзными ведомствами 
на территории той или иной 
республики, и тогда неизвест
но, кто кому еще должен бу
дет возмещать разницу?

Одним словом, рассматри
ваемый закон настолько проч
но забаррикадировал выход
ную дверь из Союза разного 
рода предварительными усло
виями, что обратил право рес
публик, на отделение в непрео
долимый запрет.

Г. Ж.: — Реалии пережи
ваемого нашей страной дра
матического времени настоя
тельно диктуют необходи
мость признания того непре
ложного и горького факта, 
что существующее нацио
нально - государственное уст
ройство страны и националь
ная политика в целом пере
живают не Временное недо
могание, как это кое-кто се
бе представляет, вплоть до 
последнего времени, в уют
ной тиши своих кабинетов, а 
серьезнейший кризис, способ
ный неузнаваемо изменить 
лицо общества. Его главная 
причина — это попытка ре
шения национального вопро
са традиционно «сверху» по
средством грубого админист
рирования. Между тем «ка
мень счастья нашего мира,— 
как отмечал великий Илья 
Чавчавадзе, — заложен вни
зу, никогда еще созидание не 
начиналось с вершины». Ре
альность диктует необходи
мость принятия принципиаль
но новых, кардинальных ре
шений, максимально учиты
вающих пробудившееся на
циональное самосознание, по
скольку только такой подход 
способен обеспечить широкое 
согласие всех консолидиру
ющихся сил. Условия заклю
чения нового Союзного дого
вора. а не вхождение в зара
нее сформированную «обнов
ленную федерацию», которой 
так и не суждено было вый
ти за пределы эмбриональной 
стадии, отныне не могут быть 
единообразными для всех со
юзных республик. В целях 
достижения консенсуса на ны
нешнем этапе чрезвычайно 
важно в максимальной мере 
пойти навстречу интересам 
национального развития. Со
временный подход к нацио
нальной проблеме должен от
личаться гибкостью и манев
ренностью, разнообразием ус
ловий нового учредительного 
акта, широтой и глубиной ус

тупок. вплоть до создания к 
системе общего Союза соот
ветствующих подсистем. Сог
ласно волеизъявлению своих 
народов, одни из союзных 
республик могут войти в Со
юз на конфедеративных, дру
гие — на федеративных на
чалах. наконец, третьи могут 
отказаться от участия в но
вом Союзе. Речь, таким об
разом, идет не о едином со
юзном государстве (по край
ней мере для части респуб
лик), а о союзе суверенных 
государств. Казалось бы, для 
страны, уже расколовшейся 
под воздействием ряда ост
рейших социальных противо
речий, но еще не до конца 
расколотой, такой вывод яв
ляется само собой разумею
щимся. Однако в политике 
даже очевидное далеко не 
всегда бесспорно. Понадоби
лось несколько лет для того, 
чтобы отказаться от пагуб
ной привычки к универсаль
ным решениям, пригодным на 
все случаи жизни. Недавно 
закончившийся съезд партии 
высказался, наконец, за мно
говариантность связей как 
между центром и республи
ками, так и между ними.

Л. М .: — Нас не должно сму
щать то, что вышеизложенное 
предложение не укладывается 
■ традиционные юридические 
формулы — федерация, кон
федерация, союз государств. 
В конце концов до сих пор 
попытки классификации Содру
жества наций (бывшее «Британ
ское содружество наций») ока
зались тщетными, что не ме
шает этому межгосударствен
ному союзу объединять 32 го
сударства с общей ; -адью 
территорий около 36 млн. кв 
км., на' которой проживает 
примерно 800 млн. человек.

(Продолжение следует).

На летней
пасеке

Забот у пчеловодов цитру
соводческого совхозе ммеми 
Ильича Гульрипшского райо
на, как говоритсе, жотъ от
бавляй. В хозяйстве — ПО 
пчелосемей. Последний медо
сбор составил 930 килограм
мов высококачественного ме
да.

В успехах пчеловодов не
малая заслуга межрайонного 
зоотехника - инспектора Вла
димира Солодкииа, его сы
на Сергея и невестки Мари
ны.

Завершив зимовку, они от
правились со своими подо
печными на высокогорную 
летнюю пасеку, где пройдет 
основной медосбор.

Н е  с н и м к а х :  летняя
пасека совхоза имени Ильича; 
эоогехник-кнепекгор Влади
мир Солодкин с сыном Сер
геем готовят ульи и кочевке я 
горы.

Фото Бориса Соколова.
(Фотохроника

ГРУЗИНФОРМа).

С П У С Т Я  ГОД
О К О Н Ч А Н И Е .

плантациях. К сожалению, сей. 
час практически невозможно 
дать потребителю отечествен
ный чай, не купажировав его 
довольно большим количест
вом импортного сырья. Од
нако назову такие регионы 
Грузии, где и сегодня можно 
собирать высококачественный 
чай. Это Чиатура, Тержола, 
Ткибули, ряд сел Ланчхутско- 
го района. Выращенный здесь 
с точным соблюдением агро- 
правил чай, переработанный 
при необходимом технологи
ческом режиме, вполне кон
курентоспособен своим аро
матом, цветом, вкусом и об
щим букетом с импортным. 
Именно из такой смеси вы
пускаются «Экстра» и «Выс
ший сорт», а что касается «Бу. 
кета Грузии», то он изготов
лен только из чая, собранно
го на плантациях республики.

— Каковы перспективы оас- 
ширения контактов с зарубеж
ными поставщиками?

— Сырье мы получаем в 
основном из Индии, Китая, те
перь еще из Индонезии, Ар
гентины, Марокко. Но за по
следнее время поставки зна
чительно сократились. Только 
в прошлом году нам недода
ли 3,5 тысячи тонн импортного 
чая. К сожалению, это про
изошло за счет фабрик пер
вичной переработки сырья, ко
торые вручную расфасовыва
ют свою продукцию и не мо
гут оплатить полученный им
портный чай, тем самым на
рушая договорные обязатель
ства.

более 120 рублей, а то вре
мя как крупные чаеразвесоч
ные фабрики испытывают ост
рый дефицит этих материалов. 
А  Мвм расфасовка тонны чая 
обходится 18— 2 0 .рублей. Не
понятно, кому на руку такая 
«экономика»?

— Батоно Шалва, обращаем
ся к главному финансисту фаб
рики, общественность респуб
лики волнуют вопросы повы
шения качества грузинского 
чая, возвращения его былой 
славы. А тут узнаем, что рез
ко сократится ввоз импортно
го чая а республику. Какое 
это окажет влияние на работу 
вашего предприятия?

—| Иэ-за нехватки чайного

Следует отметить, что Фаб
рикам первичной переработки 
чая, колхозам и кооперати
вам, которые пользуются не 
только сырьем, но и импорт
ными упаковочными и тарны
ми материалами, ручная рас
фасовка тонны чая обходится

сырья выполнение производ
ственного плана на фабрике 
оказалось под угрозой срыва. 
Поэтому задание нынешнего 
года сокращено на 3.700 тонн, 
В свЯзи с тем. что во втором 
полугодии фабрика не полу
чит импортный чай, мы ока
жемся в тяжелом финансовом 
положении. Дело в том, что, 
по состоянию на 1 января 
1988 года, при повышении оп
товых цен на чайную продук
цию разница в цене на про
дукцию, выпускаемую фаб
риками первичной переработ
ки чая, которая представляет 
собой сырье для чаеразвесоч
ных фабрик, по сравнению с 
расфасованным чаем оказалась 
столь высокой, что все виды 
продукции, выпускаемые чае- 
р а з в е с о чными фабриками 
только из отечественного чай
ного сырья, убыточны, поэто
му при производстве расфа
сованного чая на этих пред
приятиях, в том числе на на
шем, техническим производ
ственно - финансовым планом 
предусмотрены добавки ин

дийского чая, стоимость ко
торого значительно ниже.

Согласно договору о постав
ках, во втором полугодии мы 
должны получить 4.400 тонн

импортного чая. Если фабри- 
ка не получит его, то она па- * 
терпит убытки, и мы окажем
ся перед большими финансо
выми трудностями.

Пользуясь случаем, хочу 
попросить вышестоящие ор
ганы и руководство агропро- 
ма с целью избежания финан
совых затруднений изыскать 
средства и во второй поло
вине нынешнего года поста
вить нам предусмотренные до* 
говором 4.400 тонн импортно
го сырья>

—  Не считаете ли вы, что 
существование в Тбилиси чай
ной фабрики связано с опре
деленными затратами, в том 
числе транспортными.

—• Напротив, транспортные 
затраты обходятся намного де
шевле, поскольку мы имеем 
свой железнодорожный ту
пик. Что касается вообще су
ществования чайной фабрики 
в Тбилиси, то это вызвано не 
прихотью кого-либо, а общи
ми климатическими условия
ми. К сожалению, сегодня ма^ 
ло внимания уделяется воп^ 
росам соблюдения техноло
гического режима. Исходя из 
этого, для хранения и расфа
совки чая и было в свое вре
мя выбрано климатически на
иболее благоприятное и су
хое место в республике — 
Тбилиси. В субтропиках За
падной Грузии осложнено хра 
нение чайной продукции.

Мы уже завершали беседу, 
когда директору принесли 
свежую почту. 8 ней оказа
лось письмо из Киева, в кото
ром несколько туристов, по 
бывавших ■ Тбилиси, просипи 
побла г о д а р и т ь  коллектив 
фабрики за высококачествен
ный, ароматный грузинский 
чай. Побольше бы таких от
зывов- -е

Альберт ВИГНАНСКИИ. 
заслуженный журналист 
Грузинской ССР.

НА ПУТИ К РЫНКУ

ИНТЕРЕСЫ КЛИЕНТА ПРЕВЫШЕ ВСЕГО
Производство четырех но

вых моделей станков для ис
пользования в металлурги
ческой промышленности, а 
также агрегатов с програм
мным, оперативным и адап

тивным управлением на ба
зе микроэлектроники освоили 
в Тбилисском станкострои
тельном производствен^ д* 
объединении. Их массовый 
выпуск налажен на высво
бодившейся в результате ре
конструкции и модернизации 
производства площади.

Одно из ведущих машино
строительных предприятий 
республики и крупное в от

расли —■ Тбилисское станко
строительное объединение— 
готовится к Переходу на ры
ночную экономику. Здесь 
уже не могут удовлетворять
ся выпуском технически ус
таревших видов продукции, 
которые не имеют широкого 
сароса у заказчиков, всерьез 
усвоив правило, что интере
сы клиента превыше всего, 
категорически ' отказались 
от пресловутого вала, выпол
няют только те заказы , на

которые имеются договоры. 
Причем выполняют их на 
самом высоком качественном 
уровне, чтобы, как говорит

ся, ни один винтик не остал
ся разболтанным.

Пе* од к рыдау станко- 
дтели видят в первую 

сш -рщ ь в расширении к-о- 
графии поставок, широком 
выходе на мировой рынок. 
С чего они начали? Во-пер- 

ьых, разработали техно
логию новых, более совер
шенных станков, на которые 
большой спрос в зарубежных 
странах, ускорили и выпуск 
товаров народного потребле
ния: замочных изделий, ав
топринадлежностей, садово- 
огородного инвентаря, не
кондиционных изделий, дет
ских игрушек. Таким обра
зом, в общем объеме выпус
каемой продукции был уве
личен выпуск весьма дефи
цитных для разных отрао- 
лей станков с числовым про
граммным управлением, по
ставляемых на экспорт, а 
также бытовых и других то
варов. Совместно со станко

строительными фирмами За
падной Германии и Франции 
в объединении была созда
на иженерно-лроизводствен- 
ная фирма «Вазна», к кото
рой изготовляют продукции! 
для зарубежных стран, ми
нуя «Станкоимпорт». Резуль
таты превзошли все ожида
ния. Доход предприятия уве
личился в полтора раза, а 
заработная плата рабочих 
на 50-—60 рублен в месяц. 
Сейчас она составляет 300 -  
500 и более рублей.

Большие работы были 
проведены и по сокращению 
громоздкого управленческо
го и инженерно-техническо
го аппарата. Треть рабочих
перевели на договорную ор 

Уда. Иганизацию труда. Их выра 
ботка возросла почти втрое. 
По мнению большинства чле
нов коллектива, переход пред
приятия на рыночную эко
номику сулит объединению 
новые выгоды как экономн 
ческого, так и социального 
характера.

(ГРУЗИНФОРМ !.
А ,
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Пульс планеты

|  АМЕРИКАНСКИЕ БАНКИРЫ СОБИРАЮТСЯ В . 
!

«СКАУТЫ»-ГОСТИ ТБИЛИССКИХ ш ко л ьн и ко в

НЬЮ-ЙОРК, 23 и ю а я . (ТАСС). 
По приглашению Советского 
правительства делегация аме
рикански! банкиров планирует 
посетить СССР в следующем 
месяце для оказания помощи 
в переориентации советской 
банковской системы на ры

ночные отношения, сообщает 
выходящий здесь вестник 
кИстерн Юроп тайме».

«Советские программы де
централизации пока мало за
тронули банковскую систе
му, — говорит представитель

ассоциации банкиров, финан
сирующих потребителей, Фриц 
Елмемдорф. — Поэтому еизит 
будет главным образом по
ездкой просветит е л ь с к о й. 
Ведь банков с к и е систе
мы не только получают 
прибыль от валютных опера

ций, но н служат мотором 
экономики. А  этого, мне ка
жется, как раз и че хватает 
Советскому Союзу».

Делегация, в которую вхо
дят также представители 
«Меллон бэнк», «Меркснтайл

мэшнл бэнк» и «Чёйэ мамхэт- 
тен бэнк», обсудит с совет
ской стороной функциониро
вание американской банков
ской системы, обслуживаю
щей розничную торговлю. 
Банкиры встретятся с совет
скими экономистами и офи
циальными представителями 
финансовых учреждений Мос
квы, Киева и Ленинграда.

Р У М Ы Н И Я :  « Н Е  Б Ы В А Е Т  
ДЕМОКРАТИИ БЕЗ ОППОЗИЦИИ»

■Что предприняло временно* правительство для того, 
чтобы народ понял избирательный закон и необходимость 
дальнейшей демократизации, разницу между образом жиз
ни людей я цивилизованной страна и я Румынии, что от
ношения между партиями не должны быть агрессияными, 
что не бывает демократии без оппозиции!

Все сорок лет существова
ния коммунизма в стране бы-|ло тек спокойно, что даже 
«жужжания мух не было слы
шно». Тишина нарушалась лишь 
бурными аплодисментами и 
овациями. Это правда, что »(период после революции, до 
выборов нмоли место нега
тивные моменты, которые от
разились на ситуации в эко
номике. Люди больше обсуж
дали политические вопросы,|чем работали. Иногда митин
говали, объявляли забастовки. 
Конечно, чтобы эффективно 
трудиться, нужен спокойный(климат, но не только.

Это не доставляет удоволь
ствия, не следует напомнить: 
диктатор всегда заканчивал 
свои речи словами «Успехов- 
в труде, товарищи!» и никог- 

|  да —  «Приятного аппетите!» 
ипм «Приятного отдыха!», от
сюда и распространенный се
годня лозунг «Мы трудимся,

|е не думаем!».
Диссиденты — те, что до ре

волюции были народными ге

роями и кем все восхищались 
за их смелость в выступлени
ях против «любимого сына 
народа», сегодня критикуются 
за то, что они выступают про
гни «самого любимого». Не
ожиданна* на пераый взгляд 
ситуация, но которая кое-что 
объясняет, поскольку многие 
отождествляют коммунизм С 
Чаушеску, а революцию — с 
Илмеску. Известно, что птицы, 
которые долгие годы содер
жатся в клетках, если даже 
их отпускают ма волю, воз
вращаются я эти клетки, так 
как они знают, что в клетке 
получат свою порцию еды и 
воды. По всей видимости, и 
кащи многие граждане при
выкли к бывшей системе, по
этому их пугают любые пере
мены, нм неудобно жить по- 
новому.

Мы знаем, что первыми 
коллективизацию с энтузиаз
мом приняли ленивые, кото
рые затем получили руково
дящие должности, в то ' врё- 
мя когда добросовестных ра

ботяг обозвали «кулаками» и 
отправили на строительство 
каналов, конфисковав их иму
щество. Стремление к «рав
нению на бедность» — одна 
из привычек, которая про
должает и сегодня приносить 
свои плоды. Люди не меняют, 
с я за одну ночь.

Политический оппортунизм 
и меркантилизм преследуют 
наше общество из-за его ма
териальной и духовной нище, 
ты. Если одни боятся перемен, 
предпочитая отношения тцпа 
«мы делаем вид, что работа
ем, они делают вид, чте нам 
платят», а другие постоянно 
поговаривают «время прохо
дит, зарплата идет», то а стра
не ничего не изменится. Един! 
стаенно, кто пока выиграл от 
революции, — это спекулянты.

Если подсчитать соотноше
ние городов и населения, ко
торые участвовали в револю
ции, и городов и населения, 
которые были лишь пассивны, 
ми ее наблюдателями, то вы
вод напрашивается сам собой: 
диктатура пала пЬд давлением 
меньшинства.

Оппозиция у нас слаба, но 
ее нужно укреплять: ради де
мократии, ради уверенности 
в завтрашнем дне».

«Ромынив либерэ».

ПОЛКОВНИК КАДДАФИ И БУДУЩЕЕ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА
«Ливийский лмде р Муамар 

Каддафи считает, что в буду
щем его, возможно, ждет та
кая же судьба, как Христе, 
Мухаммеда, Конфуция, Зара
тустру и Маркса, которые «при 
жизни не знали, какая судьба 
им будет уготована». Он 
убежден, что его «Зеленая 
книга», которая рассказывает 
об официально установленном 
в Ливии режиме народного 
правления — Д ж а м а х и р и и ,  
когда-нибудь будет читаться 
во всем мире.

Полковник Каддафи утверж. 
дает, что великие люди, идея
ми которых живет человече
ство в наши дни, родились 
вовсе не во дворцах. Христос, 
наделенный от бога святым 
разумом, никогда не подозре
вал, что половина человече
ства примет его идеи. С исто
рической точки зрения, по 
мнению Каддафи, Христос был 
всего-навсего человеком, ко
торого родила Мария от не
известного отца под пальмой 
без помощи врачей.

То же самое можно сказать 
о Мухаммеде, который не был 
сыном короля. Он умер, не 
ведая о том, что четвертая 
часть человечества примет 
ислам, говорит Каддафи. «Кон. 
фуций, Заратустра, Маркс и 
Ленин также не знали о судь
бе, уготованной их произве
дениям», — утверждает Кад
дафи, считающий, что его соб
ственные произведения, напи
санные в 70-е годы, «опере
жают свое время».

«Зеленая книга» несет отве
ты на все вопросы людей, жи- 
аущих в зпоху провала ком
мунизма, кризиса капитализ
ма и беспорядка, вызванного 
плюрализмом», — считает Кад
дафи. По его мнению, «объе
динение Германий, события а 
Пекине, Литве и Восточной 
Европе являются лишь про
должением инициатив, пред
принятых Ливией и вдохнов
ленных «Зеленом книгой» и 
Джамахирией».

Агентство Франс Пресс.

ЮЖНАЯ КОРЕЯ: ПЛАН СОТРУДНИЧЕСТВА

*  •  V '

ТОКИО, 23 июля. (ТАСС). К 
разработке плана содействия 
развитию торгово-экономиче
ского сотрудничества с Совет
ским Союзом приступило пра
вительство Южной Кореи. Об

нию двойного налогообложе
ния.

Правительство, сказал он, 
может предоставить СССР кре
диты на «долгосрочной осно
ва». В свою очередь оно хоте-

ИНФОРМИРУЕТ ОБЪЕКТИВ
этом сообщило сегодня из по бы просить советскую сто

рону разрешить южнокорей
ским компаниям вывозить по
лученную совместными пред
приятиями прибыль в свобод-

,  но конвертируемой валюте, агентство, призван способст- Если >то *  1 ^  б не>оэ.
вовать расширению д.усторон- м ш  ^  ^
ни* связей в области торгов- ла 6 ' согласиТ1(С1| наН ПОСТ„ .

Сеула агентство Ренхап со 
ссылкой на «высокопоставлен
ные источники».

Этот документ, передает

ли, создании совместных пред
приятий и участия южнокорей
ских компаний в разработке 
природных ресурсов на тер
риторий СССР. Кроме того, в

ки ей соответствующего ко
личества сырья.

Как сообщает Ренхап, в на
чале августа для обсуждения

нем будут затронуты пробле- ^ е н и ’Г Г м о !

— Дружба спасет мир, — уверены члены 
известной в СШ А детской организации «Скау
ты» н их тбилисские сверстники, которые 
встретились и подружились на грузинской 
земле.

Американские ребята из штата Джорджия 
приехали по приглашению Грузинского коми
тета международного молодежного сотруд
ничества к  детского деполитизированного ко
ординационного центра. В столица Грузии они 
посетили Республиканский Дворец учащейся 
молодежи, осмотрели экзотические уголки 
старого Тбилиси, поднялись на Мтацмиида, 
побивали во Мцхета. знакомились с историче
скими памятниками Саетицховели, Джврис 
моиастери, церковью в Мартколи.

Тепло и радушно принвли юных американ
цев гостеприимные хозяева —-  семьи тбилис
ских школьников — Нинико и Гиоргия Глон- 
ти, Кобы Кобидэе, Звиада Тучашвилм, Тамары 
Чхатарашвили, Софико и Тамуиы Ноэадзе.

Надолго эапомиитсв гостем пребывание в 
цхиетском детском оздоровительном лагере 
«Мзиурн». Здесь они просмотрели фильмы 
кинофестивале «Тбилисские зори», приняли 
живое участие в их обсуждении, затем соств- 
запись с отдыхающими на спортивных пло
щадках. Хозяева преподнесли гостам ориги
нальные грузинские сувениры.

Приглашение «Скаутов» приивто. Грузинские 
школьники с ответным визитом побывают в 
Соединенных Штатах Америки осенью ны
нешнего года.

Н е с н и м к а х :  американские ребята в
цхиетском детском оздоровительном лагере 
«Мзиури»

Ф ото Эдуарда Расоева.
(Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

мы предоставления Советско
му Союзу эеймов и заключе
ния взаимных соглашений по 
защите инвестиций и избежа-

иаправлена представительная 
делегация во главе с секрета
рем президента по экономи
ческим делам Ким Ен Имом. п с4зи и

КИТАЙ: ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ ПРОБЛЕМА

ф  а Албании лона ие разрешаете* иметь личный автомобиль, а общественный 
транспорт не получил должного развитие. Вот почему на дорогах страны можно ви
деть грузовики, переполненные людьми, едущими ив работу или по своим личным 
целвм.

Фото БТА —  ТАСС.

ПЕКИН. 23 июля. (ТАСС). 
Сможет ци Китай прокормить 
свое население в 2000 году, 
когда в стране будут прожи
нать 1.2 млрд. человек? Этот 
ключевой вопрос, напрямую 
затрагивающий перспективы 
развития КНР, уже сегодня 
превратился в одну из «го
рячих тем» для ученых и 
экспертов.

Согласно опубликованным 
здесь прогнозам, к началу 
следующего столетия Китаю 
потребуется 050 млн. тонн

зерна ежегодно, тогда как ре
альные возможности к это
му времени не превысят 470 
млн. тонн. Решение этой про
блемы имеет для страны пер
востепенное значение. Дело 
в том, что, хотя КНР и яв
ляется крупнейшим в мире 
производителем зерновых, на 
нее приходится свыше 20 

процентов мирового населе
ния И всего лишь 7 процен
тов пахотных земель плане
ты.

и
ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ

«ЛЕГКИЕ» БОЛЬШОГО ГОРОДА
<* К дымящейся трубе металлургического завода рустаецы 

давным-давно привыкли. Однако она далеко не единствениав 
такого рода «Достопримечательность» города с аго многочис
ленными предприятиям», которые яеляютса .одним из основ
ных источников загрязнения окружающей среды. Какие меры 
принимаются для разрядки аналогической обстановки! Об 
атом рассказывает председатель Рустааскоге городского ко
митета по охраио природы Автандил МАРГОШВИЛИ:

— *3а последние шесть 
лет в результате проведения 
ряда мероприятий сократи
лись выбросы вредных ве
ществ в атмосферу, напри
мер, сернистого газа в 1.5 
раза, аммиака — в 2,5, ф е
нола — в два раза. В 1983 
году валовый выброс вред
ных веществ составлял 228 
тысяч тонн. По предвари
тельным данным на конец 

4 прошлого года, их общее ко
личество доведено до П О -  
115 тысяч тонн.

Н а металлургическом за 
воде приостановлена экс
плуатация «аглофабрики-1», 
вместо которой пущена в 
эксплуатацию «аглофабри- 
ка-2» с современными газо
очистными установками. В 
1986 году прекращена экс
плуатация доменной печи 
М? 1 и листопрокатного це
ха. Годом позже была выве
дена из эксплуатации кок
сохимическая батарея №  1 и 
проведена коренная рекон
струкция батареи №  2. В 
результате выбросы в атмо
сферу уменьшились на 38 
процентов и в прошлом го
ду составили 57 тысяч тонн. 
В производственном объ- 

♦  единении «Азот» за пос
ледние четыре года выбросы 
в атмосферу сокращены на 
8,2 тысячи тони в год.

.Летом 1988 года особо 
тяжелая ситуация сложилась 
на цементном заводе, когда 
выбросы пыли в отдельных 
случаях превышали допусти
мые нормы., в 15— 20 раз. 
В результате принятых мер 
уже можно констатировать— 
положение намного улучши
лось.

Целенаправленная работа 
идет и на многих других 
руставских предприят и я  х 
Так, проведена реконструк
ция так называемых аспира- 
ционных систем пшеовароч- 
ного цеха на комбинате стро- 
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ительных материалов, что 
дало возможность на 4 ты
сячи тонн сократить выбро
сы гипсовой пыли. Выведен 
из жилого массива раствор
ный узел строительного тре
ста №  1. Отремонтирован и 
переведен на природный газ 
асфальтовый завод и т. д., и 
т. п.

Есть положительные ре
зультаты и в области охра
ны водных ресурсов. К при
меру, за последние пять лет 
забор свежей воды из реки 
Куры городскими предприя
тиями сокращен на 42 млн. 
кубометров в год, а сбросов 
неочищенных вод в водое
мы — на 14 млн. кубомет
ров в год. Н ельзя не ска
зать и о таком факте: если 
десять лет назад общее во- 
допотребление в городе со
ставляло 375 млн. кубомет
ров, то в 1988 году циф
ра снизилась до 228 млн. 
кубометров. Это достигнуто 
за счет того, что многие це
ха выведены из эксплуатации, 
построены водооборотные и 
водоочистные сооружения.

Уместно, думается, приве
сти и такие данные: если, 
скажем, в 1980 году вред
ные выбросы по Рустави со
ставляли 48.8  процента (480 
тысяч тонн) от республикан
ских валовых выбросов, то 
в прошлом году их было уже 
в четыре раза меньше. Тут 
же следует сказать и о ре
зультатах последних лабо
раторных проб, согласно ко
торым концентрация серни
стого газа в атмосфере пока 
превышает норму в 1.2 ра
за, зато концентрация окиси 
углерода и окиси азота - 
в пределах нормы.

Исходи из прогнозов, к 
1995 году экологическая си
туация в Рустави должна 
стабилизироваться до пре
делов нормы по индексу за 
грязнения. Такие выводы

позволит делать проводимая 
сейчас целенаправл е н н а я 
экологическая работа. Так. 
идет коренная реконструк
ция металлургического заво
да: сооружается электроста
леплавильное производство с 
современными сооружения
ми. планируется ввести обо 
ротное водоснабжение ТЭЦ. 
провести другие важные ме
роприятия. что позволит за 
воду перейти на замкнутый 
цикл водоснабжения.

В первом полугодии теку
щего года все источники за
грязнения пылью будут обо
рудованы пыле-газоочистны- 
ми установками. На участках 
ПО «Азот» ведется монтаж 
и ̂ портного обору дова н и я.
проектируются высокоэффек
тивные аспирационные си
стемы на заводе электроли
тической двуокиси марганца 
и т. д.

Недавно на бюро Рустав- 
ского горкома партии был 
рассмотрен вопрос о ходе 
выполнения комплекс и о г о 
плана мероприятий по охра
не окружающей среды, ис
пользованию производствен
ных отходов на 1989— 1990 
годы. Задействованы ^сек 
ции по трем направлениям: 
промышленность, строитель
ство и городское хозяйство.

транспорт, которыми руко 
водят ответственные работ
ники горкома партии и гор
исполкома. Работа предстоит 
сложная, ответственная, см 
ее результатов зависит здо
ровье города, его жителей.

Как сообщили в Респуб
ликанской спецнал и з и р о 
ванной инспекции по ох-

?анс атмосферного воздуха 
осударственного комитета 

охраны природы и лесного 
хозяйства Грузинской ССР:

— Для оптимисти и н ы х  
прогнозов по поводу эколо
гической ситуации в Руста
ви у нас пока нет оснований. 
Суммарные выбросы вред 
пых веществ предприятиями 
и автотранспортом за 1988 
год составили 160 гыедч 
тони. На 30 процентов, т. е. 
на 39.2 тысячи тонн умень
шились выбросы вредных 
геществ предприятиями за 
период с 1985 по 1988 год. 
Имеет тенденцию к сни
жению концентрация серни
стого газа. Однако, судя но 
имеющимся у нас данным, 
в городе повышена концен
трация пыли, аммиака, ф е
нола. На каждого жителя 
приходится по тонне вред
ных веществ в год. Предель
но же допустимая норма вы
бросов в атмосферу для Р у 

стики 12 тысяч тонн в год 
и. судя по темпам их сни
жения в целом, вряд ли 
удастся достичь этой желан
ной цифры даже к 1995 го
ду, когда фактически завер
шатся намеченные меро
приятия по охране окружаю
щей среды. Таков неутеши
тельный вывод, но прихо
дится смотреть на вещи ре
ально, объективно оценивая 
сложившуюся ситуацию. А 
она такова, что работы в 
этом направлении не имеют 
пока серьезной основы, т. е. 
нет ни научного, ни техни
ческого, ни финансового их 
обеспечения.

Записала 
Наталья ПОПОВА.

ОТ РЕДАКЦИИ: Сложная экологическая си
туация сегодня характерна на только для 
Рустави, не и для крупных городов, промы
шленных центров республики. И, хотя при
нимаются определенные меры к тому, что
бы как-то изменить экологическую обстанов
ку к лучшему, ощутимых результатов поча 
нет. Причины на поверхности — по-прежие- 
му действует старая система в организации 
природоохранных мероприятий, само появле
ние которых свидетельствует о близорукости, 
экологическом нигилизме, рожденных в нед
рах административной системы, некогда сде
лавшей валовые показатели мерилом эффек
тивности экономики. И сейчас предприятия 
атакуют окружающую среду, так сказать, а 
плановом порядка — существуют задания 
по очистке вредных веществ. Но чего они 
стоят, если документы, их содержащие, пест 
рят хорошо знакомыми фразами: «примять 
ао внимание», «усилить контроль» и т. д., и 
т. п. В результате уже Иикто не принимает 
такие «поручения» всерьез.

Давно раздаются голосе, чтобы закрывать 
те предприятия, где обстановке с выбросами

маиболео вопиющая. Но экономика крепко 
держит за горло экологию, а значит, закрыть 
то или иное вредное предпривтие — дело 
трудное, а то и просто нереальное, особен
но, если речь идет о предприятии союзного 
подчинения, дефицитной продукции.

Экология требует огромных капиталовло
жений. Раскошелиться же на охрану природы 
добровольцев а наших сегодняшних услови
ях что-то не наблюдается. Да и природоох
ранная наука с индустрией при отсутствии 
потребностей, а значит, и финансирование, 
никогда на наберет нужных обществу мас
штабов и сил. Все понимают, что пришло вре
мя радикальной экологической реформы. В 
условиях рыночной экономики она пугает 
еще и тем, что придется платить за воздух, 
землю, воду, и это при иаших-то бюд
жетных дырах. Но другого пути нет. Нужно 
создавать экономику экологик, указанную с 
коренными экономическими преобразования
ми. — е противном случае еще долго при
дется слышать сетования хозяйственных ру
ководителей ие то, что дел у иих по горпо, 
и до экологии руки не доходят.

ВОЛНУЮЩАЯ

СТРОКА
Театр поэзии, созданный три 

года назад, пользуется заслу
женным признанием и любовью 
тбилисцев. По традиции этот 
молодой сценический коллек
тив заканчивает театральный 
сезон премьерой. Вот и сей
час, в зале Дома актера име
ни А. Хорава состоялась пре
мьера спектакля «И рухнут пи
рамиды», созданный по стихо
творениям трагически погиб- 
шегу 19-летжЬго поэта Зазы 
Муджиришвилн.

— Чем привлекли стихи это
го неизвестного широкому кру
гу читателей начинающего 
поэта?

На этот вопрос отвечает по. 
становщик спектакля, художе
ственный руководитель театра 
поэзии режиссер Михаил Кин- 
цурашвили:

— Заза Муджиришвилн рано 
ушел из жизни. Остались его 
стихи, а которых чуастауютсв 
биение пульса и острый глаз 
их автора. В них и нежная ли
рика, и суровые суждения о 
проблемах нашего бытия. Из
вестно, что одна из особенно
стей поэзии заключается а том, 
что она неп|щдсквзуема, пол
на тайн и потому притягатель
на. Эта мысль а полной мере 
относится к творчеству Зазы 
Муджиришвилн, который в 
своих стихах говорит о време
ни и о себе, о верности и люб
ви, говорит искренне, убеди
тельно и образно, что повы
шает интерес к его творчеству. 
Мы хотели приобщить к нему 
как можно больше людей. И 
здесь на помощь нашему за
мыслу пришли актерское ма
стерство Лаши Месхи и Кате- 
аан Ахаладзе, труд всего кол
лектива театра, музыка.

Новаа постановка продол
жает и развиаает главную ли
нию театра •пропагандиро
вать с подмостков сцены по
этическое слово, представлять 
поэтическую новинку. И, конеч
но, не забыты те, кто стоял у 
истоков великой грузинской 
поэзии, чьэ вдохновенное сло
во навеки останется в сердцах 
народа.

Авторитет театру и его та
лантливому и ищущему' ру
ководителю принесли поста
новки «Несколько эпизодов из 
«Витязе в тигрояой шкуре», 
«Попурри из произведений гру
зинских писателей», «Любимые 
произведения», «Лирика Бара
ташвили». Кстати, постановку 
«Лирика Бараташвили» режис
сер Михаил Кинцурашвили осу
ществил а «рижском молодеж
ном драматическом театре 
«Кабата». Латвийские зрители 
на родном азыке услышали 
строим автора «Мерами».

И еще одна новость я жиз
ни театра: пр̂ » площадью Рес
публики, а комплексе «Саааие» 
для театра поэзии строится 
зрительный зал. Новый сазом 
театр откроет под собственной 
крышей.

А до этого в августе театр 
поэзии будет гостем Эстонии: 
а Таллинне запланированы га
строли тбилисских артистов.

(ГРУЗИНФОРМ).

ВЕСТИ ИЗ РЕСПУБЛИКИ

Г Л А В Н О Е -  
ОБЕСПЕЧИТЬ ПОРЯДОК

Состоялась сессия Зугдидскоге городского и районного 
Советов народных депутатов, которая рассмотрела вопрос 
«О положении а дел я ^креплении правопорядке и законно
сти а Зугдндском районе и неотложных мерах пе усилению 
борьбы с преступностью».

С докладом выступил пер
вый секретарь Зугдидского го
родского комитета КП Грузии, 
председатель объединенного 
президиума городского й рай. 
оиного Советов неродных д е
путатов Г. Гуиаеа. Он отме
тил. что в Зугдндском районе, 
как а республике в целом, 
значительно активйзкрояалвсь 
деятельность преступны* эле
ментов и отдельных организо
ванных групп. Дело доходит 
порой до того, что преступле. 
ния, а том числе тонкие, со 
вершаются открыто, иа глазах 
у людей. Не это ли свидетель
ство того, что сотрудники ад
министративных и правоохра
нительных органов плохо вла
деют ситуацией иа местах, не 
могут оказать действенного 
отпора тем, кто откровенно 
игнорирует закон, и правона
рушители уверовали в свою 
безнаказанность.

Докладчик привел статисти
ческие данные, отражающие 
состояние оперативной обста
новки в регионе за прошлый 
год и пять месяцев нынешне
го. 8 1989 году на территории 

города и района зарегметрм- 
роаано 443 преступления, что 
на 43 единицы больше, чем 
а соответствующий период 
предшествующего года. Число 
правонарушений по линии уго
ловного розыска увеличилось 
не 44 единицы.

Еще более тревожная об
становка сложилась а течение 
пяти месяцев нынешнего года. 
За этот период а Зугдндском 
районе зарегистрировано 265 
преступлений, то есть рост 
п р е с т у п н о с т и  увеличился 
вдвое. Наибольшее распро
странение получили такие ви
ды праступлеиий, как кража 
личного., и государственного 
имущества граждан, разбой, 
грабеж, угон автомашин, ху
лиганство. тяжелые телесные 
повреждения, побеги из мест 
заключения и т. д . Корыстные 
мотивы стали основанием для 
совершения многих преетул- 
лений, е том числе — убийств.

Докладчик отметил. что 
правоохранительными (орга
нами неудовлетворительно ве
дется работа по раскрытию 
преступлений, по розыску и 
задержанию - преступных лиц. 
В 1989 году е Зугдиди раскры. 
то лишь 62 процента преступ
лений по линии уголовного ро
зыске, а а целом по району 
— 77 процентов. На лучше по
ложение и за пять месяцев 
текущего года. По состоянию 
на 1 июня, а эугдидской., мили
ции остались нераскрытыми 
124 уголовных дала, причем 
только из числа эарегистриро. 
ванны» а прошлом и текущем 
годах,

На сессии с  возмущением 
говорилось о том, что у про

ступных элементов, да и у на- 
селения тоже, скопилось много 
огнестрельного оружия, од
нако милкция не принимает 
действенных мар для изъятия, 
пресечения фактов его хище
ния, изготовления и незакон
ного ношения.

Сессия сочла неудовлетво
рительной работу системы 
правоохранительных органов 
города и района а деле укре
пления а регионе лрагопоряд- 
ка и законности, усиления 
борьбы с преступностью и 
наметила комплекс мероприя. 
тим по коренному улучшению 
в этом направлении деятель
ности .всех звеньев админи
стративны* органов, город
ского. районного и сельских 
Совотоа. их постоянно дей

ствующих комиссий, депутат
ского корпуса, уличных коми
тетов. других формирований 
с целью обеспечения а крат
чайший срои здоровой мо

рально - психологической ат
мосферы, образцового обще
ственного порядка. Особое 
внимание было уделено повы
шению роли и ответственно
сти общественности.

Сессия одобрила ряд вы
двинутых депутатами предло
жений и инициатив. В частно
сти, она поддержала предло
жение о слиянии городской и 
районной милиции а единый 
районно-городской отдел вну
тренних дел и одобрила про
текающий сейчас процесс об. 
ноалеиия ее кадрового корпу. 
са. признав это одним из се- 
мы* необходимых мероприя
тий в усилении эффективности 
и действенности борьбы с пре. 
ступностью. Поддержано так
же требование депутатов ус
корить укрепление рядов ми
лиции дополнительными штвт- 
ными единицами за счет хо
зяйственных организаций и 
было выдвинуто предложение, 
чтобы эти кадры обслуживали 
непосредственно только та 
предприятия, оргениз в ц и и, 
колхозы и совхозы, которые 
будут финансировать расходы 
иа их содержание.

Сессия предложила испол
комам городского и районно
го Советов распространить на 
работников милиции соотват. 
стаующие льготы а деле рас
пределения квартир, установ
ки телефонов и других быто
вых услуг. Поставлен также 
вопрос перед Министерством 
внутренних дел Грузим о вы
делении а кратчайший срок 
эугдидской милиции необхо
димого количества спецмашин, 
мотоциклов, устройств связи, 
ночных • осветительных фона
рей («мигалок») и других тех
нических средств.

Митрофан ГОГОЛИ*.
(К ор р . "Э е р *  востока»).
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ГРУЗИЯ: ПАМЯТНИКИ ИСТОРИИ И КУЛЬТУРЫ

ШКОЛА РЕСТАВРАТОРОВ
Продолжая знакомить читателя с памятниками Грузни, 

нельзя обейти вниманием школу реставраторов, которая 
сформировалась в республике под руководством академика 
Георгия Николаевиче Чубииешакли. Начав свою деятельность 
в трудные годы после советизации Грузии, учеиый параллель
но с фундаментальными исследованиями в области дреане- 
грузииской архитектуры и искусстве большое внимание уде-, 
лял реставрации памятников, 7

Академик Иве и» Джавахи-
им ил и как-то сказал: «Я ни
когда не верил, не верю и 
сейчас а существование пре
пятствий в работе. Если чело
век хочет что-то делать, когда 
он любит свое дело и свой на
род, он но испугается никаких 
препятствий, никаких трудно
стей ...»  Эти слоев очень точ
но определяют всю деятель
ность академика Г. Чубина- 
шаилм, так а ер нашего в необ
ходимость своего труде для 
народе и твердо уверенного в 
светлом его будущ ем.

Ещ е задолго до  создания в 
республике специальных орга
нов по охране памятников по 

его инициативе и при непосред
ственном участии были рестав
рированы и укреплены многие 
значительные памятники куль
туры. Уже тогда было выра
ботано то направление а их 
реставрации, которое сфор
мировалось в научную дисцип

лину, предопределив впо
следствии целый ряд союзных 
к  международных разработок 
а методика рестм рации и 
консервации памятников куль- 
туры .

В дальнейшем академик Г. 
Чубинашвили был председа
телем Научно - методического 
совете по охране н реставра
ции памятников, который тог
да существовал при Академии 
ивук Грузинской (ССР.

Много талантливых архитек. 
торов-рестаараторов выросло 
рядом с видным ученым. 
Многие из работ его 
учеников — ерхи т е к т о р о в -  
рестаератеров и художников- 
реставраторов —  можно отне
сти и лучшим образцам. Это 
им мы обязаны, что будущие 
поколения см огут увидеть ис
тинный характер памятников, 
их первозданные черты, что 
облегчит нашим потомкам 
изучение древней культуры и 
искусства, даст возможность 
ло-свовму, может быть, более 
глубоко осмыслить великие 
творения наших предков.

Давид МАМИСАШВИЛИ, 
заведующий отделом ин
формации Главного управ
ления по охране и исполь
зованию памятников исто
рии, культуры и природы 

' при Совете Министров 
Грузии.

*  *  *

Н а  с н и м к а х :  Самцевриси 
V II ввка. Этот небольшой храм

принадлежит к типу крестово- 
купольных вооружений, пора
жает зрителя своей строго
стью и изысканными пропор
циями. Памятник относится к 
категории всесоюзного значе
ния.

В 1940 году, во время зе
млетрясения, памятник был 
разрушен. Полную его рес
таврацию осуществил под ру
ководством академика Г. Н. 

Чубинашвили архитектор • ре
ставратор Л. Химшмашвили;

Маиглмси. Купольный кафед. 
ралъиый храм а Мак г лис к да

тируется 1020 г., хотя на втом 
месте переев христианская 
церковь была сооружена еще 
в первой половине IV века.

В 70-х годах храм был ро- 
ставрмровен учеником Гиор- 
гия Николаевича — М. Даали. 
Фрагменты росписи XI века 
расчищены и реставрированы 
художником - реставратором 
Шалвой Абрамишвмли;

Болнисский Сиони. Болнис- 
ский Сиони датируется 478 — 
498 годами. В надписи упомя
нут и строитель храма —  бли- 
скопос Давид. Храм дошел до 
иве в сильно поврежденном 
состоянии. Первые укрепи
тельные работы были прояб- 
дены по инициатива Г. Чубина* 
швили еще в 30-х годах. Ос
новательные реставрационные 

еботы проведены в начале 
х годов 'архитектором-ре- 

ставратором Р. Гвердцмтели.
В

«АКАКИ ЦЕРЕТЕЛИ» В РОДНОМ ПОРТУ
В свой базовый порт Бату

ми прибыл - новый теплоход 
Грузинского морского паро
ходства «Акаки Церетели». 
Судно приобретено на миро
вом рынке зе счет финансово
го кредита, предоставленного 
одной из иностранных фирм*. 
Такой практикой закупки ГМП 
пользуется не первый раз бла

годаря хозяйственной само
стоятельности.

Новый балкер, предназна
ченный для перевозок насып
ных м навалочных грузов, как 
к однотипный с ним «Давид 
Агмашенебели», является са
мым крупным судном в Гру- 
зинском морском пароходст
во. Его длине 193,45 м., ши
рина —  26,21 м ., мощность

двигателя —  12 тысяч лоша
диных сил, грузоподъемность— 
до 35 тысяч тонн. Высокий 
уровень автоматизации, хоро
шие мореходные качестве и 
комфорт — весомое подспорье 
для успешной работы экипа
же, возглавляемого капитаном 
Вахтангом Тавберчдзе.

(ГРУЗИНФОРМ).

ГЕНЕРАЛ «БЕРЕТ» ПОСОЛЬСТВО?
Признаться, ни за что не по

верил бы в это сообщение, 
если ие прилагаемая к нему 
фотография, с которой смот
ря? на читателя ■ упор суро
вые глаза генерала Родионо
ва. Как сообщила газета «Ме
гаполис-экспресс» е номере 
от 12 мюля, . именно он был 
принят в посольстве СШ А е 
СССР вместе с другими со
ветскими п р е  д с тавителями. 
Ещ е не читая текста под фото
графией, подумал было: «Уж 
не собирается ли быеший ко
мандующий Закавказским во
енным округом махнуть через 
океан, разочаровавшись е си
стеме политических ценностей, 
которые в трагическом апре
ле 1989 года при его непо
средственном участии «защи
щались» Дубинками и газами?». 
Америка не нуждается * ком
плимент ах, но то, что она де
мократическая страна — факт 
такой же бесспорный, чек и 
тот, что любят «тем» громкие 
политические скандалы как у

себя в доме, тек и вне его. 
А  тут, чем не сюжет для га
зет, ловящих читателя на при
манку сенсаций: известный
своими к о и с а р в етиенымм 
взглядами человек мз высше
го генералитете Советских Во
оруженных Сил уходит, гром
ко хлопнув дверью*. 

Впрочем, реальность визите 
генерала в посольство СШ А в 
Москве и обмен рукопожати
ем с самим Джорджем Мэт
локом также недалеки от сен
сационности. Все дело в том, 
что Родионов был приглашен 
по случаю првздноввния Сое
диненными Штатами..-' Дня не
зависимости. Не правда ли 
удивительно? Всего год назад 
этот человек, постукивая ку
лаком по столу, зе несколько 
минут до вхождения в силу 
комендантского часе с экранов 
телевизоров мгновенно убе
дил население есей республи
ки в том, что его политиче
ский лексикон не знает слоев 
«независимость», И вот, пожа

луйста, метаморфоза и вежли
вое «здравствуйте, господин 
посол!».

Интересно, о чем думал на 
приеме генерал? Вспоминал ли 
он «волшебные слова», кото
рые «постеснялся» произнести 
не Съезде неродных депута
тов, тем более, что находился 
не территории потенциального 
противника, долгое время 
посягеяшего на наши социали
стические завоевания? А мо
жет это была ловушке цэрэуш
ников к у генерале хотели вы
веден секреты еедения бое
вой операции против мирного 
населения? Неужели не наш
лось рядом никого, хотя бы 
принципиального Макашове, 
кто мог бы предупредить об 
этом?

Вопросы, вопросы.. Но на 
один, как мне кажется, я знаю 
отеет. Почему же пригласили 
отмечать День независимости 
генерала Родионова в одной 
команде с демократами Афа

насьевым и Стенкев’ичем? Ра
достно обезумевший Запад, с 
надеждой наблюдающий, как 
наше стране избавляется от 
синдрома «вокруг враги», пы
тается я меру своих скл спо
собствовать примирению кон
серваторов и радикалов, дабы 
внутренняя дестабилизация не 
была бы источником угрозы. 
Вряд ли тут могут быть дру
гие мотивы. Хотя возможен к 
такой: генералу решили пока
зать преимущества демокра
тки. На приеме было очень 
много пива разных сортов. Я 
далек от идеализации Амери
ки, но все же замечу, что 
«много пива» и для всех бы
вает в экономически сильной 
и демократичной стране. Ну, 
тек что, убедительный урок 
состоялся в посольстве? Я был 
бы рад, если эта ирония не 
знеле горечи, и очень слабо 
надеюсь, что а ответ генерал 
ответит: «Иес».

Михаил КАСРАДЗЕ.

СТОЛКНОВЕНИЕ 
В ТИХОМ ОКЕАНЕ
РИГА, 23 йюля. В Тихом 

океане произошло Столкно
вение советского большого 
автономного траулера «Ба
лах на» с панамским танке
ром «Эрика Якоб». Такая 
радиограмма поступила в Ас
социацию рыбной промыш
ленности Западного бассейна.

Траулер, приписанный к 
порту Лиепая, вел промысел 
в международных водах в 
юго-восточной части Тихого 
океана на траверзе чилий
ских берегов. Для снабжения 
судов топливом в этот район 
прибыл зафрахтованный со
ветскими рыбаками панам
ский танкер. Столкновение 
произошло во время швартов
ки судов. Танкер получил 
пробоину площадью 5.5 ква
дратных метра. У трауле
ра небольшие повреждения в . 
носовой части. Ж ертв и раз
лива нефтепродуктов нет. 
Причины аварии расследуют
ся.

(ТАСС).

На Я м ал е  
играют 

Д ум б ад зе
Ещ е одну сценическую жизнь 

обрел роман Нодаре Думба
дзе «Белые флаги». Не этот 
реэ — на далеком полуостро
ве Ямал. К произведению об
ратился любительский сцени
ческий коллектив ненецкого 
поселка нефтяников Сабетта 
Тюменской области. Недавно 
самодеятельные артисты пока
зали премьеру спектакля «Об
винительное заключение», ко
торая прошла в местном клу
бе с большим успехом.

Пятьдесят энтузиастов - лю
бителей —  рабочих, мастеров, 
инженеров и техников, бу- 
рильщиов и геологов объеди
нил творческий коллектив, соз
данный шесть лет назад. Сре
ди них есть и посланцы нашей 
республики. Так, отслужив в 
рядах армии, приехал сюда 
на Крайний Север строить жи
лье и служебные помещения 
для работников предприятий 
по переработке газа и нефти 
Сулико Апекидзе. Вскоре он 
стал ведущим актером люби
тельской труппы. В послужном 
списке Сулико роли в спек
таклях «Божественная коме
дия» Штока, «Трибунал» Ма- 
каенке, «Семья преступника» 
Джакометти. А  сейчас к ним 
прибавился и думбадзевский 
герой.

Художеств е н н о оформил 
спектакль буровой мастер Эду
ард Меликян — посланец Ар
мении.

Театр, руководимый выпуск
ницей институте культуры Л. 
Шевцовой, которая и осущест
вила постановку «Обвинитель
ного заключения», пользуется 
большой популярностью среди 
зрителей Ямала. Он частый 
гость городов, районных цент
ров Тюменской области, жи
тели которых вскоре познако
мятся и с новой работой те
атре.

(ГРУЗИНФОРМ ).

ДЛЯ УДОБСТВА 
СЕЛЬЧАН

Как это мм странно, ио 
до недавнего времени в 
райцентре Тержола ие бы
ло колхозного рынке. По
этому жители района свою 
продукцию вынуждены бы
ли возить на продажу в Зе- 
стафоии н Кутаиси.

Но вот недавно не самом 
оживленном участке автотрас
сы прямо у въезде а райцентр 
Тержола завершилось строи
тельство нового колхозного 
рынке. Построило его объеди. 
некие Тержольского межхо- 
зяйствемного коммунального 
хозяйстве, воэгла в л я в м о в 
Джемси Бочормшвили.

— Сметная стоимость рын
ке, — говорит он, — 730 ты 
сяч рублей. Рассчитан рынок 
на 250 торговых мест. Колхоз
ники баз лишних хлопот смо
гут здесь продавать сельхоз
продукты, выращенные на сво
их приусадебных участках. 
Кроме них свою продукцию 
смогут реализовывать колхо
зы и совхозы района.

Рынок оборудован холо
дильным и складским поме
щениями. В его распоряжении 
просторный двор, два гектара 
дополнительной площади, ко
торую по поручению исполко
ма выделило Тержольское пи
томническое хозяйство.

— На этом участке, — го
ворит директор рынка Реваз 
Робакидза, — мы планируем 
соорудить лимонарий и парни
ки, где будем выращивать 
цветы, бахчевые культуры, 
огурцы и помидоры...

Рядом с новым рынком пре
дусмотрено огородить спе
циальную площадку для про
дажи крупного рогатого скота 
и птицы.

Вахтанг КИКНАД11.
(Корр. «Зари Востока»).

«БУДЕМ ДО КОНЦА ОТКРОВЕННЫ»
Недавно в Кутаиси демонстрировали свое искусство ху

дожники из Ньюпорта. Теперь ж а сюда из этого английского 
города приехали работники здравоохранения и архитектуры.

Многогранное сотрудни
чество городов-побратим о в 
Кутаиси и Ньюпорта успеш
но продолжается, пишутся 
новые' страницы в летописи 
дружбы, которая плодоносит 
добрыми делами. Участники 
делегации привезли с собой 
видеокассеты, слайды, фото
снимки и другие материалы. 
И х показ они сопровождают 
информацией о той или иной 
проблеме, в решении которой 
заинтересованы и кутаисцы 
и '*ости из английского горо
да.

Кутаисский врач Гурам 
Бабухадия. который выпол

няет сейчас роль переводчи
ка, сказал нам, что с по
мощью видеокассет гости по

знакомили с достижени я  м и 
в лицевой хирургии: на плен
ке запечатлены сложнейшие 
операции, которые англий
ские хирурги делают со свой
ственной им виртуозностью.

— Я рад встрече с Гру
зией, — говорит хирург Ад
риан Ш урга. — Здесь я по
знакомился со своими колле
гами, мы беседовали на про
фессиональном язы ке о про
блемах хирургии в области 
лица человека. Я бывал во 
многих странах мира и ви
дел немало отличных спе- 
циалистов-хирургов. К их 
категории можно отнести 
специалистов больницы №1 
города Кутаиси. Пластиче
ской операцией носа, кото
рую сделал хирург Марлен 
Суламанидзе, я восхищен. 
Виртуоз своего дела, он, не

сомневаюсь, мог бы успеш
но проводить и протезные 
операции носа и лица в це
лом. Я уверен, есть у вас и 
другие замечательные спе
циалисты. Но тут же должен 
отметить существенное от
ставание медицинской науч
но-технической базы от ми
рового уровня. Далеко поза
ди от современных стандар
тов оказались ваши медицин
ские препараты, не говоря 
об оборудовании, которое тре
бует обновления. Мы много
му можем научиться друг у 
друга в плане повышения 
квалификации специалистов, 
и, конечно, освоения новых 
достижений медицины в об
ласти лицевой хирургии. Ж е
лающих, уверен, будет нема
ло и С'вашей и с нашей сто
роны. Главный стоматолог 
города Кутаиси Гоги Лобжа- 
нидзе уже высказал желание 
освоить метод ньюпортских 
коллег по пересадке зубов. 
Мы всячески будем содей
ствовать этому обмену опы
том.

В беседу вступает суп
руга Адриана — Вивьен 
Ш урга. Она архитектор по 
специальности и, естествен
но. делясь своими впечатле
ниями, говорит прежде все
го о грузинском зодчестве:

— Восхищена грузинской 
архитектурой средних веков. 
Но должна заметить, что у 
вас памятники истории не 
ухожены должным образом. 
К примеру, действующие мо
настыри Гелати и Моцамета. 
Такое отношение к произве

дениям архитектуры глубо
кой древности не может не 
тревожить. Я привезла слай
ды. которые наглядно пока

зывают. как заботливо уха
живают англичане за памят
никами. Надеюсь, что наш 
опыт послужит добрым при
мером.

Что же касается современ
ной архитектуры в Кутаиси, 
и «на этот счет у меня есть 
свое мнение. Мы в Ньюпорте 
не строим высотных зданий, 
да еще в таком количестве. 
Отдаем предпочтение дву»- 

трехэтажным домам. Они 
красивы, построены по выс
шей категории качества. 
Считаю, у ваших зо д ч и х 
прошлых веков мы многому 
можем научиться. В совре
менной же архитектуре есть 
что почерпнуть у нас.

С делегацией Ньюпорта в 
Кутаиси прибыл и наш кол
лега собственный корреспон
дент газеты «Аргус Южно
го Уэльса» Стив Лоуз ли:

— Интерес к Грузии в 
нашей стране очень велик,— 
сказал Стив Хоузли. — Ан
гличане внимательно следят 
за происходящими в вашей 
стране переменами. Они 
ждут статей И' об этих встре
чах в Кутаиси. Я готовлю 
несколько обзорных материа
лов. в которых широко бу
дет освещено пребывание 

ньюпортцев в груз й и с к о м 
городе. Я считаю. усрех 
дружбы наших городов неиз
бежен в том случае, если 
мы всегда будем до конца 
откровенны, что было свой
ственно нашему диалогу в 
Кутаиси.

итервы
АЛЕИЦ1Вахтанг КИКАЛЕИШВИЛИ.

«КРАСНАЯ Г В О З Д И К А » -И З  АХАЛЦИХЕ
Клубу дружбы «Красная 

гвоздика» лрн Ажалцкхском 
Доме молодежи исполин- 
лось десять лет. За время 
своего существования юцые 
ахалцихцы наладили связи 
со своими сверстниками из 
107 городов страны. Они 
приняли активное участие 
во всех акциях и конкурсах, 
проводимых клубами друж
бы в разных республиках, 
за что удостоены множест
ва медалей и грамот.

— Дети постоянно обмени
ваются бандеролями с позна
вательной и учебной литера
турой, — рассказывает руко
водитель Клуба дружбы, пре
подаватель грузинского языка 
и литературы ахалцихской 
средней школы № 4, заслу
женный педагог республики 
Тамара Джишкариени. —  К 
примеру, ехалцихскио школь
ники своим армянским друзь
ям по их просьбе послали де
сять экземпляров «Дэда эна»,

а также еырезкм из газет с 
уроками «Говорите по-грузин
ски». С такой же просьбой 
прислать «Дэда эна» обрати
лись к юным ахалцихцам свер
стники е Украины и Ростов
ской области. И эту просьбу 
члены Клубе дружбы выпол
нили с готовностью. В отеет 
получили русскую «Азбуку» и 
детские книги.

В оживленной переписке 
юные знакомят друг друга с 
жизнью своих республик, с 
историей, культурой своих на
родов.

В нынешнем году ахалцих- 
ские ребята были приглаше
ны не «Фестиваль дружбы» в 
Россию, а затем в Молдавию.

Недавно в Чувашии состо
ялся слет представителей всех 
клубов дружбы. К сожалению, 
юные ахалцихцы не смогли 
принять участие в этом фору
ме, но чувашские дети поде
лились со своими грузинскими 
друзьями впечатлениями о хо
де слета, подробно описав 
всю его программу. Они со

общили, что соэдене так на
зываемая «Цепь дружбы», в 
которую, конечно же, охотно 
включились и ахалцихские де
ти. Не этом слете, оказывает
ся, было примято обращение 
к отцам всех национальностей. 
С этим обращением также 
познакомились юные ахалцих
цы. В нем содержится призыв 
к борьбе против зле и враж
ды, к единению во имя друж
бы.

В ответ не обращение 
члены клуба дружбы «Крас
ная гвоздике» решили создать 
«Альбом-эстафету» и обору
довать специальный стенд. Для 
осуществления своей задумки 
они обратились к своим свер
стникам из клубов дружбы 
страны с просьбой прислать 
материалы о своей деятельно
сти. Уже откликнулись пред
ставители клубов почти всех 
республик.

Муради АЛАШВИЛИ.
(Керр. «Зари Востока»).

Первые победы, первые сенсации
Редко какое спортивное событие приковывает внимание 

всего мира. Разве что Олимпийские игры и чемпионаты мира 
по футболу. Теперь в этот перечень смело можно занести 
Игры доброй воли, эиачение которых выходит далеко за 
рамки чисто спортивной борьбы. Четыре года назад в Мо
скве они стали символом нового политического мышления 
двух великих держав — США и СССР. Девиз «От дружбы 
в спорта к миру ив земле» успешно воплощается в жизнь.

Более 6.000 атлетов из 52 
стран съехались в американ
ский город Сиэтл, еще раз 
продемонстрировав свое отно
шение к благородному замыс
лу Игр доброй воли, с помо
щью которых во многом уда
лось защитить олимпийские 
идеалы.

В воскресенье на сиэтлском 
стадионе «Хаски» 72 тысячи 
зрителей и миллионы людей 
на экранах своих телевизоров 
стели свидетелями красочного 
открытия II Игр доброй воли.

Одним из самых впечатляю
щих эпизодов торжественной 
церемонии, как сообщают кор
респонденты ТАСС, стал сов
местный полет над стадионом 
сверхскоростных истребителей, 
знамен и т ы х «Фантомов» и 
«МИГ-27». Можно ли было 
представить себе нечто подоб
ное всего несколько лет на
зад, когда наши страны на 
языке военных стратегов име
новались «вероятными против
никами»? Спортсмены, собрав
шиеся в Сиэтле, справедливо 
считают, что участвуют в про
водах «холодной войны».

Скипер палаты представите
лей конгрессе СШ А Том Фол- 
ли и председатель Госкомспор- 
те СССР Николей Русак огла
сили приветственные телеграм
мы участникам Игр Президен
тов СШ А и СССР Джордже 
Буше и Михаила Горбачеве.

От имени спортсменов клят
ву вести честную борьбу про
изнес многократный олимпий
ский чемпион Карл Льюис.

Но не будем забывать и о 
спортивных итогах первых дней 
соревнований, ведь иа Игры 

съехалась вся элита спортив
ного мира. Дуэли многих вы
дающихся атлетов ожидаются 
с не меньшим интересом, чем 
иа Олимпийских играх. Да и 
спонсоры соревнований, могу
щественные фирмы СШ А и 
Западной Европы не поскупи
лись на финансовый стимул 
для победителей. Особо будут 
отмечены мировые рекорды

в легкой атлетике. Их «стои
мость» ни много ни мало — 
100 тысяч долларов. Есть уве
ренность, что не будут «об
делены» рекордсмены и в дру
гих видах спорте.

Первый мировой рекорд за
фиксирован в плавании. Его 
установил на дистанции 200 м 
брассом американец Майк 
Бэрроумен — 2.11,53. Пловцы 
СШ А демонстрируют блестя
щую форму. Знаменитому 
Матсу Бионди не было равных 
а суперспринте на 50 м воль
ным стилем. В эстафете'4 X  200м 
к 4 X 1 00 м кролем также по
бедили хозяева поля. Среди 
женщин золотые медали за
воевали Ли-Энн Феттер и Джа
нет Эеенс (50 и 800 м вольным 
стилем) и Джанел Йоргенсон 
(100 м баттерфляем). Несмот
ря на столь впечатляющие по
беды в бассейне, «игры а одни 
ворота» ие получилось. Ос
тальное «золото» уезжает из 
СШ А в Венгрию (Кристине 
Эгерсеги 200 м на спине), 

СССР (Елена Волкова, 200 м 
брасс), ГДР (женская эстафе
та 4ХЮ 0 м вольным стилем), 
в Польшу (Артур Войдат, 200 м 
вольным стилем), в Суринам 
(Энтони Нести, 100 м баттерф
ляем). А Дэвид Уолтон иэ 
СШ А и Патрик Кюль из ГДР 
показали абсолютно одинако
вое время на дистанции 400 м 
комплексным плаванием.

Абсолютным чемпионом Игр 
в гимнастике стал советский 
спортсмен Виталий Щербо.

В воскресенье начали спор 
за медали представители «ко
ролевы спорта». Чтобы зара
ботать 12 тысяч долларов, аме
риканцу Дейву Мора потребо
валось 2 часа 14 минут и 49,27 
секунды. Таков «приз» за побе
ду в марафоне у мужчин. У 
женщин эту изнурительную ди
станцию в очень жаркую по
году быстрее всех преодолела 
Зоя Иванова.

Надо сказать, что фавориты 
лагкоатлетичаск о г о  сеэсща 
пока не подаодят своих почи

тателей. Прекрасно помню,

как четыре года назад Сергей 
Бубка в Лужниках установил 
мировой рекорд в прыжках 
с шестом — 6 м 01 ем. Тогда 
казалось, что у него долго не 
будет конкурентов, но стоило 

сейчас 27-ле т н е м у  атле
ту чуть снизить спортив
ную форму, как он во
обще не попал в состав 
сборной СССР. Тренеры не по
боялись доверить главные ро
ли молодым, и они без Бубки 
уверенно «расправились» не 
только с зарубежными шесто, 
виками, но и вполне с «гросс
мейстерскими» высотами— 592 
и 587 см. Чемпионом Игр стал 
Родион Гатауллин, вице-чемпи
оном— Григорий Егоров. Гата
уллин штурмовал и мировой 
рекорд — 608 см, но пока 
безуспешно. 100-тысячная пре
мия «уцелела».

Обращает иа себя внимание 
не очень впечатляющий старт 
легкоатлетов СШ А. Кроме Д. 
Мора е списке победителей у 
них значится пока только Кар- 
летт Гайдри а женском сприн
те и Джордж Керш у муж
чин а беге на 800 м. Кубин
ская рекордсменка мира в 
беге на круг Анна Кирот вновь 
оказалась значительно силь
нее соперниц, как и дискобол- 
ка из ГДР Инке Вилудда. Мек

сиканская школа спортивной 
ходьбы подарила имя еще од
ного классного ходока — Эр
несто Канто, быстрее всех 
прошагавшего 20 км. Два дру
гих старта принесли пока са
мые большие сенсации. К по
бедам африканских стайеров 
аса давно привыкли, но их су
мел победить канадец Пол 
Уильямс. А  Уинтроп Грэм из 

Ямайки «развенчал» непобеди
мых американских барьери
стов не дистанции 400 м.

Вступили ■ борьбу и пред
ставители командных видов 

спорта — волейболистки и ган
дболисты. Здесь главные мат
чи еще > впереди.

Скоро начнутся соревнова
ния и в тех видах спорта, где 
будут выступать и посланцы 
из Грузии. Будем надеяться иа 
успешное выступление наших 
дзюдоистов, борцов-аольнн- 
ков и Вахтанга Ягорашаили а 
соаремаином пятиборье. Ско
ро мы их уаидим на экранах 
наших телевизоров.

Зураб ТАбАТАДЗЕ.

В. Г. Санакоев

г . ?

После тяжелой болезни на 
85-м году жизни скончался 
персональный пенсионер со
юзного значения Василий Ге
оргиевич Санакоев.

Всю свою сознател ь и у ю 
жизнь Василий Георгиевич по
святил беззаветному служению 
Родине, Коммунистической 
партии, а рядах которой со
стоял с 1939 года.

В. Г. Санакоев родился ■ 
1906 году в с. Джаве, Гормй- 
ского уезде, Тифлисской гу
бернии в семье рабочего-же- 
лезнодорожника. Рано начал 
трудовую деятельность, со
вмещая ее с учебой в Джаа- 
ской сельской школе. В пери
од с 1925 по 1927 годы рабо
тал сельским учителем. За
тем, до 1932 года учился 
сначала в Тифлисском инду
стриальном рабфаке, а затем 
в индустриальном институте.

С 1932 годе В. Г. Санакоев 
на хозяйственной работе. Ра
ботает инструктором Джае- 
ского райколхозсоюза, заве
дующим Джааским роно, за
местителем предсе д  а т е  л  я 
Джеяского райисполкома, ин
спектором УН ХУ, заместите
лем Джевского райэемотдела.
С 1939 по 1942 годы он зани
мает должность председателя 
Джевского райисполкома. V

В 1942 году В. Г. Саначоева 
переводят на партийную ра
боту. Избирается секретарем 
Джевского, а затем (с 1945 по 
1950 годы) —  Знаурского рай
комов партии.

В период с 1950 по 1953 го
ды Василий Георгиевич явля
ется уполномоченным Мини
стерства заготовок СССР по 
Юго-Осетии. Затем до 1954 
года возглавляет сельхозотдел 
Юго-Осетинского обкома пар
тии, после чего избирается 
первым секретарем Стали- 
нирского райкома партии. С 
1959 по 1961 годы В. Г. Са
накоев трудился на посту 
председателя облисполкома 
Юго-Осетии. Впосле д с г  в и и 
В. Г. Санакоев работает на 
различных ответственных дол
жностях: возглавлял Цхинваль
ский консервный завод, Цхин
вальскую нефтебазу. После 
ухода на пенсию оч продол
жает принимать активное уча
стие » общественно - полити
ческой жизни области.

В. Г. Санакоев многократно 
избирался а различные вы
борные органы — был чле
ном бюро Джевского, Знеур- 
ского, Сталинирского райко
мов партии, Юго-Осетинского 
обкома партии. Являлся депу
татом Верховного Совета Гру
зинской ССР.

В течение всего периода 
работы как в партийных, так 
и хозяйственных организациях 
В. Г. Санакоев проявлял ис
ключительное трудолюбие, ор
ганизаторские способн о с т и ,  
его отличали справедливость, 
порядочность, безупречность, 
честность и принципиальность.

Родина достойнЬ оценила 
заслуги В. Г. Санакоева, награ
див его орденом «Знак ПочеЧ* 
та», многими медалями.

Ушел из жизни пламенный 
патриот, благородный и до
стойный человек, светлая па
мять о котором навсегда со
хранится в сердцах всех, кто 
его зналч

Юго-Осетинский обком 
КП Грузии, облисполком 
Юго-Осетии, областной 
Сове? ветеранов партии, 
войим и труда.

Редактор 
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ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 
11.50 — В дни школьных ка
никул. Телевизионный кино
зал для юношества «Цискара». 
Художественный фильм «Тре
тий дракой». 13.00 — V пол
день. 15.00 — Информацион
ный выпуск. 16.00 — Мульт
фильм. 16.20 — Международ
ный дневник (повторно). 17.00 
— Документа я ь и ы В теле

фильм «Дорога людей» (пер
вый показ). 17.50 — Для 
школьников. Прощай, школа! 
19.00 — Объявления. 19.05 — 
Экран повторного показа. Из 
материалов молодежной эк
спериментальной программы 
«И снова тысяча мелочей...» 
(часть 1-я), 19.45 — Дзипнс- 
пиру ли. 20.00 — Моамбе. 
20.35 — Экран повторного по
каза. Из материалов моло
дежной эксперимента л ь и о й 
программы. «И снова тысяча 
мелочей...», (часть 2-я): 20.55

— Реклама». Реклама». 21.0 0 -  
Время. 21.30 — Видео... Ви
део-

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
Мультфильм. 8.45 — Премьера 
документального фильма «Ви
талий Самин». 9.10 — «Цирк 
зверей». 9.55 — Три встречи 
не ВДНХ. Концерт. 10,35 — 
Это вы можете. 11.20 —- Дет
ский час. 12.20 — Коллаж.

12.30, 11.30 — Время. 15.30
— ТСН. 15.45 -  «Нас во
дила молодость». Художе
ственный телефильм. 1-я се
рия. 16.50 — ЛелеЭКО». 17.20
— «Мир красотой спаеатся». 
Музыкальный фестиваль в 
«Артеке». 18.00 — Реклама. 
19.00, 21.30 — Игры доброй 
воли. Плавание. Легкая Вт ла
ги ка. 21.00 — Время. 21.50 — 
«Беиоии и Роза». Художест
венный телефильм. 3-я бария. 
22.45 — Литературно . худо
жественная программа «Сло
во». 0.41 — ТСН.
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